
oppresive
cultures

of women in
Empowerment

incursiona
Marymount

en la producción
de videojuegos

¿Criterios del arte
o arte como criterio?

oppresive
cultures

of women in
Empowerment

incursiona
Marymount

en la producción
de videojuegos

¿Criterios del arte
o arte como criterio?





Ciencias

CAS

Bachillerato
internacional

Religión

Taller de letras

TIC

Centro de
conocimiento

Sociales

Educación
artística

Inglés

Preschool English
Department - PED

Portugués

Matemáticas

Español
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xpresarnos a través de múltiples lenguajes 
es una de esas facultades que nos hace 
particularmente humanos y, a la vez, nos 
permite desafiar la inmortalidad que 
no nos pertenece. Dibujar, pintar, tomar 

una fotografía, diseñar un collage, escribir, son actos 
marcados por la necesidad de materializar pensamientos 
y emociones. Comunicarnos se nos hace ya tan natural 
y cotidiano que a veces olvidamos el prodigio que 
realmente es. Sea esta, entonces, la oportunidad de 
reivindicar y recordar un acto tan propio y sublime para 
nuestra esencia, porque es desde el valor y el sentido 
de la expresión y la comunicación que se erige La Sibila, 
año académico 2019 – 2020. 

Sin duda alguna ha sido un año convulsionado, 
desconcertante y desafiante. Toda la humanidad está 
ante un mismo conflicto, pero definitivamente solo cada 
uno de nosotros sabe hasta qué punto y de qué manera 
lo ha enfrentado. Entonces, el aislamiento físico también 
es emocional y mental, es, en parte, quedar sumidos en 
el caleidoscopio de sentimientos y deseos con los que 
enfrentamos nuestro mundo. Esta es nuestra edición 
número 12 y si bien nos ha entregado año tras año lo 
mejor de la producción académica de las estudiantes del 
Marymount, lo más poderoso que nos ha dejado es el 
recuerdo vívido y siempre tangible de quiénes son.

Por eso, ahora más que nunca, se le rinde tributo a esta 
maravillosa capacidad de comunicarnos desafiando todo, 

desde lo más profundo de nuestro ser y sin importar la forma 
y el canal. En estas páginas hay 72 autoras que representan 

a todas nuestras estudiantes; los actos expresivos de esta 
revista nos hablan de todas las mujeres valientes, reflexivas, 

transformadoras y transformadas del Marymount, quienes apropian 
y resignifican su entorno a partir de su poder comunicativo. Aquí se 

sigue contando la historia y se crea un espacio que desafía la mortalidad; 
cada que una de nuestras estudiantes o persona de nuestra comunidad 

vuelva sobre estas páginas, cuantas veces quiera o pasado el tiempo que 
desee, reconocerá la inteligencia y el tesón de su ser y no podrá evitar una 

expresión de orgullo en su rostro.
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ace unos meses, en el colegio, propusieron una 
actividad para que los abuelos de cada una de las 
niñas de primaria que quisieran voluntariamente 
asistir para hacer una lectura de un cuento avisaran 
para hacerlo... Lo que no sabía era que mi mamá le 

había preguntado a mi abuelo, Mario Calderón Jiménez, que si 
quería ir al colegio a leer un libro. Como siempre, mi abuelo no 
dudó en colaborar y entre mi mamá y él, prepararon un cuento 
que sabían, nos iba a encantar. Mi abuelo había llegado al 
colegio con mi mamá... ¡¡¡Qué gran sorpresa!!! Yo me sentía feliz 
de verlos, pero un poco avergonzada por la situación. Yo fui una 
de las primeras en llegar junto con mis amigas porque ya les 
había dicho que fuéramos a escuchar a la persona que iba a leer. 
Cuando llegó el momento, mi abuelo se puso un gorro de pirata 
para imitar el personaje del libro que, con mucho cariño, él había 
preparado. Al principio tenía mucha pena porque había muchas 
niñas y tenía miedo de que se fueran o que se burlaran de él, pero 
después de un rato, mis amigas, que estaban ahí apoyándome, 

MI ABUELO

me dijeron que él era muy tierno y que debía sentirme orgullosa 
de poder tener un abuelo tan maravilloso y eso fue exactamente 
lo que hice... Mi abuelo les leyó a todas las niñas de primaria en 
el recreo. Disfruté el resto del libro sabiendo orgullosamente que 
el señor que estaba leyendo no era nada más ni nada menos que 
mi abuelo. Al final de la actividad, mi abuelo repartió unas galletas 
pequeñas rellenas de chocolate que afortunadamente alcanzaron 
para muchas niñas. Todas se despidieron amablemente de mi 
abuelo y regresaron a sus clases. Yo también tenía clase, así que 
con un gran abrazo y con mi corazón lleno de amor le agradecí a 
mi abuelo todo su apoyo y cariño.  

Hoy, al sentarme a escribir esta historia, pienso que soy muy 
afortunada por tener a mi abuelo vivo; doy gracias a Dios porque 
lo puedo disfrutar y quisiera hacerle saber que yo siento que 
tengo un tesoro que ha sabido guardar su amor durante los 
años y que merece todo el respeto, admiración y cariño posible. 
Mientras esté junto a mí, sé que puedo contar con él, como él 
puede contar conmigo.

Valentina Urueña Calderón
Por

5º B

El siguiente texto narra la experiencia 
de un grupo de niñas de quinto grado 
que tuvieron la fortuna de escuchar a 

Mario Calderón Jiménez, abuelo de 
una de ellas, quien les leyó un cuento 
y se disfrazó para caracterizarlo. Este 
texto es escrito por su nieta contando 

sobre su vivencia de este momento.
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VEO LUEGO APRENDO:

s difícil poder resumir y explicar una experiencia tan 
única como lo fue el proyecto de Veo Luego Aprendo. 
Me gustaría poder contarlo de tal manera que todos 
pudieran entender y sentir todo lo que se vivió en 
Capurganá y Sapzurro en el Chocó, Colombia, a 

principios de junio de 2019.

Quisiera comenzar haciendo la siguiente pregunta: ¿qué sabe 
usted del Chocó? Y seguramente la respuesta común será: es un 
departamento de suma pobreza y zona roja; y ese fue mi primer 
pensamiento antes de decidir unirme a este proyecto. Al momento 
de llegar a este lugar podría decir que sí, es un lugar donde existen 
necesidades, pero que su gente y su estilo de vida es lo que hace 
realmente feliz a esta comunidad. Sí, es zona roja, pero en aquel 
momento el ejército lo tenía controlado y realmente es un tema 
que, al estar allá, nunca lo oí mencionar. Debido a esta experiencia, 
entendí que mi ignorancia por mi propio país a veces es tan grande 
que por ello me estoy perdiendo de muchas cosas. Reflexioné 

Ana Hernández de Alba De Brigard
Por

11º A
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VEO LUEGO APRENDO:
una experiencia 
transformadora

bastante sobre este tema durante todo 
el viaje; me subí en un avión y llegué a 
Montería, una ciudad que sinceramente 
nunca pensé que iba a conocer; después 
recorrí dos horas y media hasta Necoclí 
en bus, viendo un paisaje absolutamente 
espectacular; pasé de ver montañas a 
selva, después a una costa al lado del 
mar… Finalmente, dormimos una noche 
y nos subimos a un catamarán por hora y 
media hasta llegar a Capurganá… no podía 
creer lo que estaba viendo. Es así cómo 
puedo decir que esta experiencia sin duda 
alguna me llevó a conocer más a mi país 
y conocer más a las personas que hacen 
parte de él. Tuve la oportunidad de ver 
atardeceres únicos y conocer personas 
increíbles, tanto voluntarios como los 

mismos chocoanos, que me hicieron creer 
que gente como ellos me hace creer en un 
país como el nuestro.

Personalmente siento que pude conocer 
una realidad de Colombia que duele y 
nos debería doler a todos. Lo que vi de 
Capurganá fue un lugar donde los jóvenes, 
como yo, tienen sueños pero que son 
olvidados por la falta de oportunidades. 
Claro, ustedes dirán “uno lucha por lo 
que quiere”, lo cual es cierto, pero su 
lucha tendría que ser más fuerte que 
la de muchos. Además, pude entender 
lo que Veo Luego Aprendo encontró 
como problemática; yo lo veo como una 
cadena y nosotros solo vimos un par de 
eslabones de ella. Todo empieza desde la 

salud, un niño que no ve pero que, o no 
tiene los recursos para poder ir al médico, 
o como ha crecido sin ver bien, piensa 
que es algo normal. Aquí viene la falta 
de educación desde diferentes maneras, 
primero, desde una ignorancia por la falta 
de conocimiento y segundo, el hecho 
de que un niño no pueda aprender de la 
manera correcta simplemente porque no 
puede ver bien un tablero. Por esto pude 
entender que si se tiene educación y salud 
se puede vivir en una sociedad justa como 
lo dicen los de Veo Luego Aprendo y a lo 
que le están apostando con el proyecto. 
En esta tercera brigada que se realizó, se 
le entregaron gafas a 110 niños y jóvenes 
que podrán tener una mayor calidad de 
vida; además de 300 miembros de la 

Durante varios años, el Colegio Marymount ha 
trabajado con la Fundación Salud a la Escuela, 

con su programa Veo Luego Aprendo. 
Durante el año lectivo 2018-2019, se realizó 
la tercera brigada en Capurganá y Sapzurro, 

que tuvo como objetivo mejorar los procesos 
de aprendizaje de los estudiantes de estas 

comunidades vulnerables. A partir de exámenes 
de salud visual, se busca que aquellos 

estudiantes con dificultades en esta área, 
puedan acceder a gafas de manera gratuita y 

así poder mejorar sus resultados académicos, 
evitando la deserción escolar.
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Vi una 
realidad 

de mi país 
completamente 
genuina, alegre 

y única.

comunidad (estudiantes, profesores y padres) que participaron de 
los talleres y aprendieron de la importancia de la salud visual y otros 
temas. Finalmente, más o menos 15 voluntarios pudimos aportar para 
generar un impacto desde la educación y la salud para construir una 
sociedad más justa.

Por otro lado, vi una realidad de mi país completamente genuina, 
alegre y única. Personas que tienen el privilegio de pasar una tarde 
“parchada” en el mar y donde los niños se van caminando al colegio. 
Además, gozan del turismo para poder trabajar, ver a su municipio y 
departamento crecer y trabajar por él para que más personas del 
mundo lo conozcan y no se pierdan de semejante lugar. Igualmente, 
tuve la oportunidad de ver un estilo de vida completamente diferente, 
por ejemplo, en Sapzurro (corregimiento que tiene frontera con 
Panamá), las casas parecen de cuento de hadas, pequeñas, sencillas 
y coloridas, donde la escuela queda al frente del mar y todo parece un 
solo barrio y el ritmo de vida se siente más lento y sin afanes.

Ahora, me parece importante contar la manera en que crecí como 
persona y como usé mi conocimiento y mis ganas de servir para 
aportar a este proyecto. Yo decidí apoyar en la parte de educación y 
en específico en un taller donde se hablara del tema del buen trato, 
pues nos informaron que era muy frecuente el maltrato entre los 
estudiantes. Fue aquí donde pude empezar a aplicar mi conocimiento 
y mi experiencia para aportar en esta actividad; entre ellas lo que pude 
aprender en PAF, proyecto de CAS en el que estuve durante décimo y 
undécimo, y que precisamente era poder ayudar a las niñas del colegio 
a resolver los problemas con amigas y así generar un mejor ambiente 
en el colegio. Lo que aprendí pude aplicarlo en el taller y las actividades 
y fue muy gratificante poder enseñar unos simples pasos para que 
los niños entendieran que había más soluciones para los problemas 
además del maltrato verbal y físico. Fue muy interesante poder trabajar 
desde los más chiquitos, donde uno enseña jugando, hasta los más 
grandes, donde el diálogo y conversaciones fueron la mejor manera de 
discutir, entenderlos y aconsejarlos.

Para terminar, quisiera retomar los aprendizajes que me llevé de esta 
experiencia, pues pude aprender más de mi país y ser un poco más 
consciente de lo importante que es conocerlo, entenderlo y amarlo. Pude 
aportar a este proyecto desde lo que sabía y conocía, desarrollando más 
mis habilidades y descubriendo otras, y además, siento que el mayor 
aprendizaje fue entender que se puede aprender enseñando.
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Dentro de las opciones que ofrece el Colegio 
para el servicio social, durante este año se 
abrió una nueva opción para trabajar con 
animales, junto con el Instituto Distrital para 
la Protección y el Bienestar Animal (IDPYBA). 
La  idea de este programa no es solo apoyar 
al instituto en programas de adopción o 
esterilización, sino educar a los dueños 
de animales de compañía en la tenencia 
responsable de los mismos y el cuidado por 
la fauna silvestre de nuestra ciudad. 

odo indicaba que esto sería  un proceso tedioso, que 
demandaba disciplina y constancia. Aún recuerdo el 
día en el que salimos de la reunión de capacitación, 
cada una de nosotras estresada, con incertidumbre 
de si la elección que habíamos tomado había sido  

la correcta, o al menos lo que esperábamos. Hoy puedo decir 
que lo que parecía servicio social obligatorio se convirtió en un 
pasatiempo para mí, en uno de los aportes a mi felicidad.

Por más que los programas del servicio social alguna vez llegan a 
considerarse monótonos, te das cuenta de que cada acción vale 
definitivamente la pena. Mi objetivo en la opción que elegí estaba 
enfocado en crear conciencia ciudadana sobre los derechos de 
los animales y en llegar a hacer parte de una comunidad en la que 
cada uno de ellos, tal como los humanos, son seres que sienten. 
Desde el primer momento en el que me vi incluida en el Instituto 
de Protección y Bienestar Animal pude darme cuenta de que un 
solo individuo sí tiene la capacidad de generar un impacto positivo 
en el entorno en el que nos vemos inmersos, de suscitar que la 
empatía prime a la indiferencia y a la crueldad. La denominación 
genérica que recibimos es conocida como “humanos”, sin embargo, 
con todos los videos que circulan en las redes sociales, con todas 

Isabella María Mateus Ortega
Por

10º A

una buena elección
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los actos de maltrato y abandono que se reportan diariamente, 
me cuestiono si realmente merecemos ser llamados así. Esta 
fue una de las razones por las que quise hacer parte de este 
proyecto; empezar a desarrollar ese sentido de solidaridad  en los 
ciudadanos de modo que se concientizaran de que los perros, los 
gatos, todo tipo de animal de compañía debe ser tratado con la 
misma nobleza con la que nos tratan a nosotros.

Todas las jornadas de adopción, de ciclovía solidaria, de 
esterilización, no fueron simplemente un “requerimiento” para 
cumplir las 120 horas que se necesitan, sino un espacio de 
crecimiento personal. Tuve la oportunidad de potenciar en gran 
medida mis habilidades comunicativas al tener que hablar con 
las personas sobre temas de concientización, aprendí cosas que 
nunca esperé y fomenté mi deber como ciudadana esperando 
que por medio de este instituto las personas también lo hagan. 

Claro que hubo dificultades, muchas de 
las veces la organización no fue la mejor, 
pero finalmente aprendimos que las 
situaciones retadoras nos ponen a prueba, 
que cada una de ellas contribuyó, al menos 
en mi caso, a fortalecer un sentimiento de 
paciencia y un sentido de perseverancia.

Thanos fue un perro que marcó mi 
experiencia y que evidencia los frutos 
que deja hacer parte de este instituto. 
Recuerdo la primera vez que lo vi, él estaba 
en la Unidad de Cuidado Animal, dentro 
de la sección de perros gerontes, aquellos 

con 7 años o más. Por lo general, a esa edad los perritos suelen 
estar bastante enfermos o muy inactivos; me dolió mucho asimilar 
que estos perros eran los que nunca adoptaron y los que nunca 
quisieron. Thanos era diferente. Quería salir desesperadamente 
de ese lugar para sentir amor, para que pudieran consentirlo; el 
saber que un perro necesitaba de mi deber y de algo tan simple 
como jugar me hizo pensar que hay una gran cantidad de animales 
vulnerados que nunca han vivido lo que merecen. La injusticia nos 
hace un llamado urgente con el fin de generar un cambio en la 
perspectiva de los individuos. 

Después de volvernos a encontrar en otras jornadas de adopción 
me reconoció y cada vez empezamos a crear un vínculo más 
fuerte. Sin embargo, lo que más tristeza me daba era saber que él 
hacía todo lo posible para que lo adoptaran, para que lo tuvieran en 
cuenta a pesar de ser viejo y aun así nunca funcionaba. Después 
de un tiempo nunca volví a saber que había pasado con Thanos, lo 
único que espero es que se encuentre bien. Al fin y al cabo, tuve la 
satisfacción de que le di el cariño que seguramente necesitaba, y 
que verlo feliz así fuera por dos horas me hacía feliz a mí también. 
Esto es lo que pasa en este servicio social, ayudas a quienes 
muchas veces no son considerados importantes haciendo que se 
formen lazos únicos.

Definitivamente Protección Animal fue un proceso que hoy me da 
la certeza de que realmente si fue una buena elección a pesar de 
las limitaciones que hubo. Hacer no solo que adopten animales de 
compañía y que reciban un hogar, sino también crear conciencia y 
generar más “humanidad”, da una alegría inexplicable.

La injusticia nos 
hace un llamado 
urgente con el 
fin de generar 

un cambio en la 
perspectiva de 
los individuos. 
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EMPOWERMENT OF WOMEN 

La monografía constituye uno de los componentes 
centrales del Programa del Diploma del IB y es un 

trabajo de investigación de 4000 palabras, elaborado 
durante aproximadamente un año de proceso. A 

manera de muestra, se expone la introducción de esta 
monografía en Inglés, que sintetiza los principales 

componentes del trabajo y permite visibilizar las 
posibilidades de las estudiantes.

How do women rise to challenge their traditions, religion, and 
culture by empowering themselves? An essay based on the 

book I Am Malala and the documentary My stolen childhood.

IN OPPRESSIVE CULTURES

Cristina Jiménez Arango
Por

Exalumna 2019

his extended essay belongs to category 3: The aim of 
this research is to provide a critical analysis of how 
cultural traditions and religion determine the role of 
women in society, and how these women like Malala 
Yousafzai and Brigitte Sossou could empower 
themselves by challenging these cultural traditions 

and religion. Two different societies will be examined through two 
cultural artifacts; the first is the auto biographical book I Am Malala, 
which narrates the life story of a Pashtun Muslim girl who lived in 
the Swat Valley, Pakistan. Malala Yousafzai was an activist in her 
Pashtun community who fought for the right to education. This right 
was being taken away from her and other girls by the Taliban, an 
extremist religious group who took absolute control over certain 
regions of Pakistan, one of them being the Swat Valley. Malala was 
considered a threat to the Taliban and, aiming to silence her, she 
was shot three times. Miraculously, she survived and is today 
one of the most influential people in the world and perseveres in 
fighting for education.

The other cultural artifact is a documentary about the British 
Broadcasting Company (BBC) News Africa titled My stolen 
childhood. It presents the life story of Brigitte Sossou Perenyi, 
an Ewe girl who lived in Ahassome, Togo. Her life was turned 
upside down when she was taken away from her family at 
an early age and trafficked to the Volta region of Ghana 
to take part in a religious practice called Trokosi. 
This practice consists on offering a virgin girl to the 
gods so she can pay for the family’s sins in a shrine 
run by priests. Many years later, after her release 
from the shrine, Brigitte starts a journey to explore 
the cultural and religious background of Trokosi, 
searching for answers to unresolved questions about 
her past. Through extensive research of the religion 
and culture in these two communities, I hope to 
provide an answer to the question at hand: How do 
women rise to challenge their traditions, religion, 
and culture by empowering themselves?

MONOGRAFÍA

Claude Truong (2013). Wikimedia.org. Recuperado de https://bit.ly/3gyZ2XD.
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l generar conocimiento es necesario apoyarse en 
conocimientos previos que puedan sustentarlo, indagar 
y profundizar en el tema. La necesidad de generar nuevo 
conocimiento se debe a las dudas que surgen o a la 
necesidad de dar explicaciones a fenómenos. Pese a que 

la mayoría de conocimientos previos a la producción de conocimiento 
están sustentados en pruebas empíricas y demostrables, otras veces 
solamente se basan en predicciones o teorías no comprobables, por lo 
cual, es necesario tomarlas como verdaderas para poder crear nuevo 
conocimiento. No es posible para una persona comprobar todos los 
conocimientos previos que sustentan uno nuevo, ya que pueden 
ser demasiados y requieren de muchos recursos para poder recrear 
cada situación. También es necesario tomar como reales ciertas 
herramientas que pueden llevar a la creación de nuevo conocimiento, 
pese a que estas no son naturales o en cierta medida reales, sino que 
simulan y modelan una realidad.

Este fenómeno puede ser relacionado y vinculado con el término de la 
“suspensión de la incredulidad” el cual supone que el individuo acepta 
algo como cierto aunque en realidad tenga dudas o sepa que no es real. 
Esto se evidencia muy claramente en el teatro, ya que quien ve la obra, 
sabe que lo que está presenciando no es genuino sino simplemente 
una puesta en escena. Es posible preguntarse si la suspensión de la 
incredulidad también es fundamental en las áreas de conocimiento. 
Para esto, se va a explorar su rol en las ciencias naturales y en el arte. 
Se va a explorar su función en la física cuántica de partículas y en la 
astronomía en cuanto a las ciencias naturales, y en las artes plásticas 
por medio de la pintura hiperrealista y surrealista.

María Emilia Currea Medina
Por

Exalumna 2018

Esta es una muestra del 
tipo de argumentación 
que implica una 
asignatura como Teoría 
del Conocimiento 
en el programa del 
Bachillerato Internacional, 
que promueve la 
revisión crítica frente 
a la construcción de 
conocimiento de manera 
interdisciplinaria.

Representación 3D del Bosón de Higgs. CERN (2013). Recuperado de https://bit.ly/33C5ysS
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es una característica esencial del teatro. 

LA “SUSPENSIÓN
DE INCREDULIDAD”

Por un lado, en las ciencias naturales, se puede pensar que lo 
que se afirma en el título es verídico. Por ejemplo, en la física de 
partículas y astronomía desde el enfoque de cómo ha cambiado el 
conocimiento a partir de diferentes experimentos y observaciones, 
el conocimiento se sustenta en descubrimientos previos, por esta 
razón, quienes buscan desarrollar nuevas teorías deben apoyarse 
en tesis anteriores. Para apoyarse en estas teorías anteriores, 
los científicos deben, en cierta medida, aplicar la suspensión de 
la incredulidad, ya que no es posible para ellos verificar todos y 
cada uno de los conceptos que van a aplicar. Un ejemplo de esto, 
es en la física de partículas en la que se estudian las partículas 
subatómicas. En esta área, uno de los descubrimientos más 
nuevos es el Bosón de Higgs, el cual es una partícula que dejó de 
ser teórica hace aproximadamente 5 años cuando fue detectado 
por primera vez en el Colisionador de partículas en Suiza. Antes 
de que esto ocurriera, fue necesario creer que la partícula existía 
basándose en hipótesis, teorías y fórmulas matemáticas debido 
a que no había podido ser detectado antes, y la intuición y la 
lógica eran lo fundamental en su estudio, mientras se carecía de 
percepción sensorial, la cual hizo medible el Bosson al hacerlo 
algo tangible y observable frente a maquinaria especializada. 
Llegar a comprobar estas teorías fue fundamental para indagar en 
el conocimiento acerca de la creación del universo y acercarse 
más al desarrollo de una teoría del todo, la cual pretende explicar 
todo el funcionamiento del universo.

En algunos casos, la suspensión de incredulidad no es necesaria 
para generar conocimiento ya que el fenómeno puede ser 

TEORÍA DEL CONOCIMIENTO

Desarrolle su respuesta haciendo referencia 
a dos áreas de conocimiento.

¿Es fundamental también en otras 
áreas de conocimiento?

directamente observado sin ningún tipo de suposición, e incluso 
en algunos casos este fenómeno puede resultar contraproducente 
en la profundización en el conocimiento, al generar conformidad 
frente a afirmaciones erróneas, como ocurrió en la astronomía 
cuando se miraba al cielo y se pensaba que cada punto brillante 
era una estrella. Más adelante, se envió al espacio el telescopio 
Hubble y se descubrió que algunos puntos, eran en realidad 
galaxias, nebulosas, quasares u otros cuerpos y que, además, en 
los lugares que antes se consideraban “vacíos” había aún más 
elementos espaciales que no se podían percibir desde la tierra. En 
este caso, pese a que se tenían pruebas por medio de la percepción 
sensorial, cuestionar el conocimiento y romper la suspensión de 
la incredulidad, fue lo que motivó la investigación y desarrollo de 
conocimiento, caso en el cual eliminar este fenómeno permitió un 
avance en la producción de nuevo conocimiento.

Por otro lado, en el arte también se puede pensar que la 
suspensión de la incredulidad es un elemento fundamental en 
el desarrollo y transmisión de conocimiento. En esta área es muy 
común llegar al conocimiento por medio de la simbolización y 
representación por medios sensoriales. El hiperrealismo es un 
movimiento en las artes visuales en el cual se busca que los 
elementos de la obra se asemejen lo más posible a los de la vida 
real. La obra “Lux Perpetua”, del artista Claudio Bravo, presenta una 
pintura al óleo de telas de diferentes colores como si estuvieran 
colgadas y cayeran por el cuadro. Para este artista, es importante 
percibir estas telas como si realmente fueran telas, ya que un 
componente fundamental de esta obra es la textura que se le 
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ciencias naturales, pero no es fundamental 
ni esencial; a veces el conocimiento 
no depende de este fenómeno, o la 
incredulidad supone un obstáculo para 
su desarrollo. En las ciencias es lo que 
permite hacer uso de las bases que otorga 
el conocimiento previo, sin embargo, la 
incredulidad puede fomentar el desarrollo 
de conocimiento nuevo. En el arte no 
es necesario suspender la incredulidad 
,ya que las obras no buscan transmitir 
imágenes que se perciban como reales en 
todos los casos, o si lo hacen esto se logra 
por medio de las técnicas; sin embargo, 
el conocimiento en el arte recae en la 
simbolización que representan dichas 
imágenes. Según lo anterior, en las ciencias 
naturales no se podría generar y propagar 
el conocimiento de manera efectiva sin 
la suspensión de la incredulidad, pero en 
contraste, en ninguna de las dos áreas la 
ausencia de la incredulidad detiene estos 
procesos, sino que en algunos casos lo 
promueven, lo facilitan y lo ocasionan. En 
general, se puede ver que ni la incredulidad, 
ni la suspensión de esta pueden ser usados 
como únicos recursos, ni son esenciales 
por sí mismos, pero el complemento y el 
balance entre estos dos, es lo que permite 
el conocimiento en ciertas áreas como las 
ciencias, pero detiene el conocimiento en 
otras como lo son las artes visuales.
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otorga (por ejemplo, ligereza y pliegues), 
que solo se pueden atribuir y representar 
en la tela y no en la pintura como material. 
En esta obra, las telas son usadas como 
metáfora y símbolo, por lo cual, verlas 
como algo distinto (como pintura) solo les 
quitaría el peso artístico y simbólico que 
al final es lo que genera el conocimiento 
en esta área. Además, Bravo afirma que 
el hiperrealismo hace que se pierda lo 
efímero y superficial del arte, por lo cual 
se reitera en la importancia de la técnica 
en sus obras. Según esto, se puede decir 
que en el arte hiperrealista es necesario no 
suspender la incredulidad porque la obra 
da los elementos necesarios por medio 
de la percepción sensorial, y cuestionar su 
veracidad compromete el conocimiento 
que tiene la obra al ser un símbolo de algo 
más.

En la contraparte, el surrealismo muestra 
el sueño y la ficción. En este movimiento 
artístico, se muestran escenas ajenas a 
la vida real, que podrían ser consideradas 
como imposibles; sin embargo, en este 
orden de ideas, entenderlo como algo 
irreal, es lo que lo lleva a generar y transmitir 
el conocimiento. En “La Traición”, de las 
imágenes del artista Renè Magritte, se 
rompe con la suspensión de la incredulidad. 
Uno de los cuadros pertenecientes a esta 
obra tiene una pipa y debajo se lee: “esto 
no es una pipa”. Según lo que el artista dice 
en esta obra, en efecto, esta no es una pipa, 
es la pintura de una pipa. Por medio de 
esto se usa la incredulidad, ya que el arte 

es visto como una alteración de la realidad 
y ya no como la realidad misma, por lo cual, 
la incredulidad es la herramienta principal 
para llegar a la interpretación de esta obra, 
y suspenderla solo supondría un obstáculo 
para su comprensión. Adicionalmente, los 
artistas surrealistas buscaban llevar este 
movimiento a la vida real y convertirlo en un 
estilo de vida, porque lo entienden como 
el funcionamiento real del pensamiento, 
como se define en el primer manifiesto 
surrealista de André Breton, y como 
resultado de esto, al ver sus creaciones 
como una expresión de la realidad, los 
artistas surrealistas no suspenderían 
su incredulidad porque lo que está en 
sus obras, no es solo lo que se percibe 
visualmente, sino lo que transmiten y 
representan, lo cual es real como idea, 
sentimiento, situación o concepto más allá 
del objeto o paisaje. 

Volviendo a la traición de las imágenes la 
obra no es solo la pipa, sino el concepto 
de que la pipa no es una pipa real, lo cual 
es verdadero. De nuevo, el conocimiento 
de estas obras recae en la simbolización 
y representación, por ende, es importante 
ya no centrarse solo en lo que transmiten 
de manera visual, sino racional, en lo que 
se deduce de ellas. No es necesario creer 
que lo que hay en una escultura o pintura 
surrealista es verdad como imagen o como 
“escena” ,sino comprender que lo que 
simboliza es real.

En conclusión, se puede ver que la 
suspensión de la incredulidad puede ser 
un elemento muy útil y muy usado en las 

Obra La Traición, de René Magritte. Tomado de https://bit.ly/39SyWMA

El término de la 
“suspensión de 
la incredulidad” 
supone que el 

individuo acepta 
algo como cierto 

aunque en realidad 
tenga dudas o sepa 

que no es real. 
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Farmacología como tratamiento 
para la prevención de los

en adolescentes con depresión mayor
INTENTOS DE SUICIDIO

La monografía constituye uno de los componentes 
centrales del Programa del Diploma del IB y es un 
trabajo de investigación de 4000 palabras, elaborado 
durante aproximadamente un año de proceso. A 
manera de muestra, se expone la introducción de 
esta monografía en Psicología, que sintetiza los 
principales componentes del trabajo y permite 
visibilizar las posibilidades de las estudiantes.

¿En qué medida el tratamiento farmacológico es 
efectivo para la prevención de los intentos de suicidio en 

adolescentes diagnosticados con depresión mayor?

en la autoestima de la persona, generando inseguridades que 
terminan destruyendo en su totalidad a la persona que la padece. 
Por lo tanto, es indispensable proporcionar algún tipo de ayuda 
a la persona afectada, puesto que el no recibir oportunamente 
ayuda adecuada puede terminar en una tragedia, ya sea porque la 
persona comete un acto suicida o simplemente desarrolla actos 
que atenten contra su seguridad. 

Esta investigación busca evaluar la farmacología como 
tratamiento para la prevención de ideas suicidas en adolescentes 
con depresión mayor. Y buscará responder a la pregunta: ¿En 
qué medida el tratamiento farmacológico es efectivo para 
la prevención de los intentos de suicidio en adolescentes 
diagnosticados con depresión mayor? Sin embargo, es importante 
aclarar que esta investigación no se basará en datos de suicidio 
consumado, sino en índices de ideación suicida. Se utilizarán 
estudios publicados por profesionales en psicología o psiquiatría 
para así evaluar el tratamiento farmacológico en adolescentes con 
depresión mayor. Se discutirá la manera en la que se hace uso de 
la terapia farmacológica como tratamiento a la depresión mayor 
en adolescentes, se evaluarán los puntos tanto positivos como 
negativos de esta y, adicionalmente, se presentará un tratamiento 
alternativo como la “terapia combinada” para así lograr el objetivo 
de la investigación y responder a la pregunta planteada.

Valentina Munévar Gómez
Por

Exalumna 2019

a terapia farmacológica como tratamiento de 
la depresión en adolescentes ha sido algo muy 
estudiado en los últimos años debido a que 
la depresión es considerada hoy día  como 
un problema de salud pública, por su elevado 

incremento e incidencia compleja en los seres humanos. De 
acuerdo con La Organización Mundial de la Salud -OMS- se 
conoce que en Norte América entre el 8% y el 20% de los 
adolescentes padecen de depresión, cifra preocupantemente 
alta, por lo que muchos investigadores han dedicado años 
a tratar de descubrir cuál puede ser el tratamiento más 
adecuado para ayudar a esos jóvenes a salir adelante. Es 
importante aclarar que esta investigación se basa en estudiar 
lo que sucede en casos de adolescentes con depresión mayor 
y usará los datos específicos de esta población. 

Según la OMS, padecer de depresión se considera en muchos 
casos una incapacidad,  dependiendo de su complejidad, ya 
que en algunos casos las personas que la padecen pierden 
por completo su sentido de vida y dejan de encontrar placer 
en aquellas cosas que antes representaban felicidad, trayendo 
muchas dificultades y desventajas, como por ejemplo que en 
algunas situaciones alejan a sus familiares y amigos de sus 
vidas,  llenándose de ideas negativas, especialmente contra sí 
mismos, puesto que la depresión está asociada a un problema 

Ryan McGuire. www.pixabay.com. Recuperado de https://bit.ly/2C1m8Hs
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Controversies around vaccination in Colombia and all over the 
world, and how, according to scientific evidence, the use of 
vaccines in our country should be considered mandatory, 
despite the multiple arguments that state that these 
products contain substances that may produce 
negative effects in the human body. 

Vaccination in Colombia:

THE DILEMMA

Manuela Toro Ordosgoitia
Por

7º C

he Oxford University Vaccine Knowledge Project 
states that vaccines are medical preparations 
made of weak or dead cells, with the purpose of 
providing immunization to the body from certain 
pathogens and diseases (Oxford Vaccine Group, 

2019). Since they were created, vaccines have been labeled 
as one of the best achievements in the history of modern 
medicine, due to the fact that they have developed as heroic 
live-saviors that have eradicated more than 25 threatening 
pandemics and prevented the harsh consequences that these 
could have entailed worldwide. Keeping in mind the impact 
that vaccines might have in society, and regarding the crucial 
role that they have in people’s health care, it’s important to 
understand their functioning and to comprehend the way the 
body reacts towards them, in the sense that they make the 
immune system protect humans from specific viruses and 
pathogenic microorganisms. In this matter, once a vaccine 
enters the body, the immune system sparks with the addressing 
of lymphocytes (that include helper T cells and B cells) and 
perceive the foreign antigens that compose the vaccine as 

a pathogen-imposter, which means 
that the molecules that integrate it 
imitate the look of the antigens of disease 
agents but, instead, don’t cause any illness. 
Therefore, what the body does is to trigger a 
specific immune reaction that stimulates the 
division into active and memory cells, along 
with the creation of antibodies and defenses 
that make the body react in a faster and stronger 
way if the real pathogen attacks it in the future (The 
College of Physicians of Philadelphia, 2020).

Taking into account the benefits that vaccines might 
have in human beings, the governments of many 
countries such as Colombia have stipulated the current 
obligation of making its citizens vaccinate in order to prevent 
the spread of epidemics around the country and protect the 
health of the population and of future generations (Ministerio 
de Salud de Colombia, n. d.). Nevertheless, even though there 
are many scientific and governmental media that promote 
vaccination, society is not exempt from creating controversy over 

BIOLOGÍA
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the issue of whether vaccination should 
be mandatory or a personal or parental 
decision. This is because there are many 
people (known as “anti-vaxxers”) that refuse 
to accept the scientific evidence that 
states the positive aspects of vaccines, 
claiming strong speculations trying to 
prove that doctors and scientists are 
wrong, even if there has been no factual 
proof so far to substantiate their arguments 
(Miller, 2015). Furthermore, the following 
question arises: To what extent should 
it be considered important to establish 
mandatory vaccination in Colombia? For 
the development of this idea, some reasons 
against vaccines will be presented, along 
with scientific counterarguments in favor 
of vaccines, so that the pros and the cons 
of this social dilemma can be analyzed, and 
moreover the question that was previously 
made can be solved.

First of all, one of the main arguments 
anti-vaccine literature has in refusal of 
vaccines is that it states that the doses 
are not effective as people that are 
vaccinated represent the majority of the 
cases that contract the disease they 
were supposed to be immunized for. This 
might be considered one of the strongest 
arguments that anti-vaxxers impose in 
society, as they consider paradoxical that 
vaccines do not work in all individuals if 
they are supposed to react successfully in 
the human immune system. Despite that, 
the World Health Organization, along with 
other medical studies, have researched 
and found scientific factors that explain 
the apparent paradox: “No vaccine is 100% 
effective. To make vaccines safer than the 
disease, the bacteria or virus is killed or 
weakened (attenuated). For reasons related 
to the individual, not all vaccinated persons 
develop immunity. Most routine childhood 
vaccines are effective for 85% to 95% of 
recipients” (WHO, 2013). Furthermore, it can 
be said that the previous quote can be used 
as an important support of the scientific 
favorability of vaccines, as it is shown 
that, in fact, it is true that in an outbreak 
those who have been vaccinated are less-
likely to get infected with the pathogen in 
comparison to the unvaccinated people, 
which indicates that, indeed, vaccination 
has yielded and keeps yielding positive 
results in society by preventing the 
expansion of pathogens.

On the other hand, another justification 
against vaccines is that some people 
consider that the molecules that integrate 

them contain chemicals and substances 
that overload the immune system. In other 
words, they believe that the inherited 
antigens from vaccines might be too 
strong for the body, since they do not 
belong to it, which is something that may 
weaken the immune system in a long-term 
outlook. Although, organizations like the 
Institute of Medicine, have scientifically 
proved that what anti-vaxxers think is just 
a misconception, based on the following 
quote: “In the face of these normal events, it 
seems unlikely that the number of separate 
antigens contained in vaccines would 
represent an appreciable added burden 
on the immune system that would be 
immunosuppressive. Everybody is exposed 
to many foreign antigens every day. Eating 
food introduces new bacteria into the 
body, and numerous bacteria live in the 
mouth and nose, exposing the immune 
system to still more antigens” (Stratton & 
Johnston, 1994). In short, what the IOM 
affirms is that simultaneous vaccination 
with multiple vaccines and foreign antigens 
has no adverse effect on the normal 
immune system, which means that they are 
completely safe medical immunizations.

In addition, the third, and probably 
the most well-known argument that 
antivaxxers use in disapproval of vaccines 
is the hypothesis that the MMR (Measles, 
Mumps and Rubella) triple shot causes 
autism in children as a subsequent 
side effect. Society tends to believe this 
since people affirm that thimerosal, a 
mercury containing component used as a 
preservative in vaccines, provokes certain 
brain damage in the nervous system that 
induces the mental disability (Baker, 2008). 
However, regardless of all the judgement 
scientists, doctors and epidemiologists 
receive from anti-vaxxers in relation to that 
topic, they have conducted many studies 
(similar to the ones performed to find a 
connection between smoking and lung 
cancer) that effectively prove that there 
isn’t any factor that associates the MMR 
vaccine’s components with autism. Besides 
that, various statistical investigations have 
been carried out and have shown that 
there is not an overwhelming variation 
between the autism rate suffered by people 
who got the triple shot compared to those 
who didn’t. This information endorses the 
thesis that vaccines are not dangerous 
for the body, and are made specifically for 
immunizing through secure components 
that seek to generate an optimal reaction 

in it, and implies that the fact that there are 
a large number of children vaccinated with 
the MMR who suffer from autism is just a 
simple coincidence (The Vaccine War, 2015).

To close, taking into consideration the 
different perspectives and arguments 
that people have around the concept 
of vaccination, and concluding that the 
scientific arguments in support of vaccines 
are much more consistent and stronger 
than the undisclosed concerns of anti-
vaxxers, I can tell that I’m in favor of the 
establishment of mandatory vaccination 
in Colombia up to the point in which 
vaccination schemes are maintained, 
promoted and fortified. I consider this not 
only necessary, but also urgent considering 
the fact that even though we perceive 
diseases distant from us, they can reach 
the country through multiple ways such 
as the concurrent migration that has been 
enlarged in recent years. Thus, I agree with 
the scientific arguments and maintain my 
position that vaccines are one of the safest 
and most effective ways to save both our 
lives and the lives of others from the spread 
of pathogens.
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THE ONGOING DEBATE
accines help prepare the body for a future invasion 
of microorganisms that cause diseases. When 
unknown pathogens such as bacteria or  viruses 
enter the body, immune cells called lymphocytes 
respond by making antibodies, which are protein 

molecules. These antibodies fight the pathogen and protect the 
body against further infections (Live Science, 2010). 

This process can be done due to the antigens found in 
the surface of the pathogen. An antigen is a molecule that 
distinguishes pathogens from human cells. When the body 
encounters the same antigen, it reacts faster and eliminates 
it, without feeling the symptoms of the disease. This happens 
because vaccines are made of weakened antigens, so they 
can’t infect your body, but the immune system sees them as 
an invader and responds by producing antibodies. When the 
vaccine’s antigen is gone, memory cells of that antigen are still 
in the human body allowing the immune system to recognize it 
in future invasions (PBS, 2015). 

When vaccines were first created, people rushed to get their 
hands on them because they prevented serious diseases that 
had caused many deaths all around the world. Vaccines were an 
easy sell because they prevented death and still do. But recently, 
some sketchy evidence has supposedly proven that vaccines 
cause mental and physical disabilities. Even though most 
people still agree that vaccines are necessary and vaccinate 
themselves and their children, others have agreed with these 
new arguments and have decided not to vaccinate at all or not 
to fully vaccinate themselves and their children.

Vaccines have multiple positive outcomes, one of these 
being that they helped extend human lifespan by thirty years 
(Healthline, 2016). Between 1916 and 1952 the United States 
was suffering the peak of their worst epidemic ever: the polio 
epidemic (Healthline, 2016). Polio is a virus passed from person 
to person and is very deadly. It may infect the spinal cord and 
cause paralysis and other disabilities. During this period of time, 
the U.S average lifespan of a human being was of sixty years 
and there was a total of 57,789 polio cases where 3,145 resulted 

Pixabay.com. Recuperado de https://bit.ly/2PnTAuE

in death (Our World in Data, 2017). The vaccine for polio was later 
developed in 1955, and that year there were nearly half of the 
cases; from 28,985 cases just 1,368 resulted in death (Our World in 
Data, 2017). That same year the average life expectancy increased 
to sixty-eight years (Our World in Data, 2019). This is a pattern seen 
in many diseases that have developed a vaccine: the cases drop 
and life expectancy increases.

Another positive outcome that vaccines cause is that they help your 
body prevent and prepare for pathogens that cause serious diseases. 
Vaccination helps prevent a total of sixteen diseases. Vaccines do 
not attack and infect the body, but they tell it how to react when it is 
invaded by that antigen. In very few cases, the person that receives 
the vaccine will not be fully immunized, but they are still protected 
from the disease. If they are exposed to the disease but they are not 
fully immunized, the symptoms will be milder than if they had not 
received the vaccine at all (WebMD, 2018).

The last positive outcome of vaccines that I will talk about in this 
essay is that it has created herd immunity. Herd immunity prevents 
outbreaks because if enough people are immunized, the disease 
cannot travel as easily, and a community is less likely to contract the 
disease (U.S Department of Health and Human Services, 2020). Also, 
herd immunity is important because it protects more vulnerable 
patients, either those in a community that have serious allergies and 
cannot get vaccinated or those with weak or failing immune systems 
due to diseases like cancer, HIV, AIDS, diabetes or many more (U.S 
Department of Health and Human Services, 2020). 

Even though vaccination has all these positive outcomes, people still 
have arguments against it, one of those being that vaccines cause 
autism. There have been many cases where children who received 
their MMR (mumps, measles and rubella) vaccine, developed signs 
of autism (PBS, 2015). These parents believe that autism was caused 
by the dangerous ingredients that were in vaccines such as lead, 
mercury, thimerosal and aluminum among many more (PBS, 2015). 
This information has not been proven to be real because of the lack 
of solid evidence. The evidence used to back up this argument is 
false; a case in Lancet claimed to have linked the MMR vaccine 
with autism but the data was shown to be flawed and almost all 
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THE ONGOING DEBATE

Even though vaccines have been one of the major advances of science and medicine, and despite scientific 
evidence about the benefits of vaccination, an ongoing debate has developed throughout the last years. Public 
concern regarding the adverse effects of vaccines has led to the organization of anti-vaccine movements resulting 
in a decline of vaccination programs. The higher probability of having outbreaks of eradicated diseases and the 
economic consequences produced by public health measures, highlight the importance of showing to the general 
audience the pros and cons about vaccines along with the status of vaccination programs in Colombia.  
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Mariana Ángel Reyes
Por

7º B

of the authors have retracted their initial 
interpretation of the findings (Bronfin, 2008).
The link supposedly found between autism 
and the MMR triple shot is that the age that 
kids receive the vaccines is when the first 
signs of autism are noticed in children. So, 
even though parents may find that after 
the shot their children got autism, this has 
not been scientifically proven, it is just a 
coincidence because of the time these two 
things happen in.

Another reason why people do not 
vaccinate their children is because they’d 
prefer them to get sick naturally (PBS, 2015). 
Jennifer, a mom from Ashland, says that 
she prefers that her children contract a 
natural illness the way humans have been 
doing so for 20,000 years. She states that 
she is not afraid of her children getting 
sick, that getting sick is not a bad thing 
(PBS, 2015). The reason these vaccines were 
created is because the diseases that people 
contracted caused serious problems or 
death, so in order to survive by preventing 
the disease, people must be vaccinated, but 
Jennifer does not state anything about this 
information. Therefore, many other parents 
believe the same thing and decide to not 
vaccinate their children without scientific 
evidence supporting their beliefs. 

Parents also decide not to vaccinate 
themselves and their children since there 
have not been any new cases of those 
vaccine preventable diseases, so they 
think the disease is completely gone. 
Again, Jennifer says that since there are 
no more cases of these diseases it is gone 
and there is no more need of immunizing 

against these diseases (PBS, 2015). Because 
of vaccination, some diseases have not 
been seen for a long time around the 
world (Healthline, 2016), but people still 
need to get vaccinated. The cases of these 
dangerous but preventable diseases have 
been reduced, but it does not mean that the 
pathogens that cause them are not still in 
other places of the world. This is dangerous 
because in today’s world, millions of people 
travel each day for various reasons. If one 
of these travelers is sick with one of these 
vaccine preventable diseases and goes 
to a community that has a low rate of 
vaccination, they could infect the entire 
community and cause an outbreak (Our 
World in Data, 2017). You can never be too 
safe, and it is better to be safe than sorry.

Colombia is a country were vaccination 
is mandatory (Ministerio de Salud de 
Colombia, 2020). The vaccines that are 
mandatory are the BGC Anti-tuberculous, 
anti-rotavirus, anti-polio, pneumococcus, 
DPT (diphtheria, pertussis and tetanus), 
Hemophilus influenza type b, triple MMR 
shot (mumps, measles and rubella), 
yellow fever, anti-hepatitis b, and influenza 
(Ministerio de Salud de Colombia, 2020).

Previously in this essay, three benefits of 
vaccination were stated, these being that 
they extend human lifespan, help your 
body prevent and prepare for pathogens 
that cause serious diseases, and create 
herd immunity. All of these benefits apply 
to Colombia. By making vaccination 
mandatory, the government and medical 
department of the country is taking care 
of the people by keeping them safe from 

the diseases that are preventable. Also, 
this helps the medical departments focus 
and prioritize because they do not have to 
worry about the diseases that are already 
prevented by vaccines but on other medical 
challenges. In conclusion, I totally agree with 
having mandatory vaccination in Colombia 
and the role vaccines have been playing to 
improve the lifespan of human beings.

BIOLOGÍA
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¿CRITERIOS DEL  ARTE
o arte como criterio?

l caminar entre los pasillos de una exhibición 
y observar lo que hay alrededor, se pueden 
presenciar múltiples tipos de técnicas, estilos, 
medios e ideas; pero algo que está en cada una de 
las obras es la estética. La estética es el principal 
criterio que establece y explica el arte para el 

entendimiento del que la puede distinguir, ya que en sus 
comienzos fue la reflexión consciente del fenómeno artístico. 
Todos se han cruzado alguna vez con la subjetividad del arte, 
generando cuestiones y polémicas, pero esta solo depende 
de la apreciación del público y del creador, teniendo su forma 
personal con la que decide desarrollar su arte. Siendo así, 
la estética es el gran medio para comprender la creación, la 
intención y la apreciación de una obra, pudiéndose resumir 
en tres criterios: sentimiento, mensaje y apreciación. 

Para comenzar, el primer criterio para tener en cuenta es 
el sentimiento que forma parte en la creación de una obra, 
sabiendo que “el arte surgió por la necesidad del hombre 
de expresar sus sentimientos o pensamientos de manera 
sensible” (J. Flechas, comunicación personal, 26 de marzo, 
2020). En este criterio el artista debe usar los elementos 
clave de la estética, tales como el humor, la imaginación, el 
juego, el pensamiento, la percepción, la creatividad, y más 
importante, la sensibilidad. El sentimiento es la intención del 

Cristina Franco Arango
Por

10º B

¿Qué criterios se deben 
tener en cuenta para decir 
si algo es una obra de arte? 
La estética es aquello que 
puede explicar el propósito 
de una creación: sentimiento 
con el que se forma, el 
mensaje que se quiere 
transmitir y la apreciación 
por parte del público.

artista y lo que lo lleva a “trascender las barreras de la realidad” (J. 
Flechas, comunicación personal, 26 de marzo, 2020), crear mundos, 
salirse de la cotidianidad y de las reglas, así como lo lleva a plantear 
una relación con su contexto y con el mundo. Las emociones y la 
fantasía es lo que lleva al artista a observar y percibir más allá de la 
realidad, para transformarla en algo nuevo.

Por otro lado, el segundo criterio es el mensaje que quiere 
transmitir el artista. Ya teniendo ideas y sentimientos para la 
ejecución de la obra, el mensaje que esta transmite al público 
es esencial. Tomando como ejemplo la controversial escena de 
Vargas Habacuc, en la cual expone y amarra a un perro hambriento 
y a punto de morir, este quiere trasmitir un mensaje de protesta 
acerca de la crueldad en la cotidianidad del ser humano. Con esto 
se puede demostrar que el mensaje puede ser no ético, polémico 
o político, pero el artista tiene que saber transmitirlo de la manera 
correcta para que el público escuche lo que este tiene que decir; 
pues el arte es la comunicación entre el creador y el público; es su 
mensaje, su secreto.

Por último, el más importante criterio es la apreciación, ya que sin 
esta es imposible considerar algo como arte. No importa el aspecto 
de una obra, si hay alguien que le encuentre un propósito, así sea 
el mismo creador, hace de este arte puro. Esto significa que nada 
es arte si no hay apreciación, y solo se necesita de la apreciación 
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¿CRITERIOS DEL  ARTE

de una persona para convertir algo en arte. 
Se puede pensar de esta forma: puede que 
Van Gogh haya creado la Noche Estrellada, 
pero si no hubiera tenido a nadie que le 
encontrara la estética a su pintura, esta 
nunca habría salido a la luz y no habría sido 
considerada una obra maestra. La obra 
tiene que jugar con la belleza y el gusto del 
espectador, para así ser apreciado desde 
una perspectiva única y personal.

Estos tres criterios son evidentes en la 
actividad realizada el 5 de marzo de 2020 
por el profesor Javier Flechas, titulada “A 
lo Yves Klein”, la cual consistía en un estilo 
de performance y happening, mientras que 
sonaba la tercera sinfonía de Gorecki de 
fondo. El ejercicio demuestra exitosamente 
cómo la percepción sensorial y el cuerpo 
engañan, y cómo la sensación y la 
sinestesia abren la imaginación para “ver 
sin ver”. También, se evidencia la intimidad, 
ya que se hizo algo que solo las estudiantes 
y el profesor entendían, haciendo de 
esta una profunda experiencia personal 

Imagen suministrada por la autora, 2019.

Se puede considerar al 
arte como una trinidad, 

la cual no funciona sin la 
intención o sentimiento 

del creador, la apreciación 
del público y el mensaje 

secreto de la obra.

y controversial y fuera de lo común 
para aquellos que no la entendían. Se 
presencia cómo el arte es un artilugio, ya 
que al quitarse la venda, se presenció algo 
totalmente diferente a lo que se esperaba, 
usando el cuerpo como medio emergente 
para sentir los colores y alrededores, siendo 
víctimas de la sorpresa. La obra dio a las 
estudiantes un mensaje concreto, en el 
cual se logró expresar lo que Flechas quería 
decir con el happening, imitando técnicas 
y usando referentes como Yves Klein y 
Jackson Pollock. Por lo tanto, al haber sido 
partícipes del sentimiento y el mensaje 
que Javier Flechas quiso transmitir con 
su creación, las estudiantes apreciaron lo 
sucedido, haciendo de esta actividad un 
movimiento artístico y poético.

Al hablar y explicar mediante la estética los 
criterios para decir que algo es una obra de 
arte, tales como el sentimiento, el mensaje 
y la apreciación de esta, se puede concluir 
que cualquier objeto u experiencia que 
cumpla con estos puede ser considerado 

como una creación artística. Se puede 
considerar al arte como una trinidad, la cual 
no funciona sin la intención o sentimiento 
del creador, la apreciación del público y el 
mensaje secreto de la obra. El arte tiene que 
ser bien pensado y ejecutado para hacer 
que los tres criterios o elementos encajen 
perfectamente, para lograr su propósito. Al 
pensar en la vida y en lo dicho y expresado 
acerca del arte, se puede decir que si lo que 
tenga estos tres criterios es considerado 
arte, entonces todo puede ser considerado 
arte. De ahí que el arte es el criterio de la 
vida y nos ha convertido en “seres estéticos” 
que viven de ella en la cotidianidad, sin 
darse cuenta.
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UNA HUELLA IMBORRABLE

Reflexiono sobre el aporte que el 
Marymount hizo en mí más allá de lo 
académico, ahora soy una artista más 
completa gracias al Song and Dance 
Contest. De esta forma, no existen 
palabras para agradecer por mis 
momentos más felices en el colegio, 
el gran aprendizaje que tuve y el 
impresionante y gradual crecimiento 
personal por la oportunidad que el 
Song and Dance Contest da a cada 
una de las niñas del Marymount.

Song and Dance Contest:

ada vez que me pregunto, ¿qué cosas me hicieron 
feliz en el Marymount? Tendré la misma respuesta 
una y otra vez y siempre incluiré el Song and Dance 
Contest. Desde que entré al colegio, este evento ha 
sido un pilar con amplia relevancia en mi vida. El amor 
que tengo por actuar, bailar y cantar es imposible de 

describir y por esto considero que tanto la preparación como el 
evento son de las cosas que más me apasionaron a lo largo de mi 
vida en el colegio. Ha sido un proceso con desafíos que me han 
ayudado a crecer como persona y a nivel artístico a gran escala, 
lo anterior como resultado de la disciplina y el compromiso que 
ser parte del Song and Dance Contest conlleva. He aprendido 
que la seriedad ante las situaciones que se presentan es 
indispensable, así mimso, trabajar duro en equipo por un objetivo 
común indudablemente provee un resultado positivo, que en este 
caso es la totalidad de una obra de la que todo bachillerato está 
encargado de sacar adelante, haciendo una mención especial a 
las niñas de undécimo quienes dirigen el evento cada año. 

Extrema satisfacción es lo que describe en mi concepto ser 
parte del Song Contest, porque, aunque soy consciente de que 
es un proyecto arduo y de trabajo constante, el sentimiento de 
gratificación al finalizarlo es indiscutible. El apoyo que recibimos 
en todo lo que concierne el Song and Dance, en cuanto a la parte 
artística como técnica, es un trabajo en equipo que permite 
conocer de una manera más clara las fortalezas de las personas, 
junto con el empeño y buena disposición que cada una tiene. A 
medida que ha pasado el tiempo, he podido reconocer que para 
ser parte de un evento de tal relevancia como el Song Contest, 
no significa únicamente ser hábil en ciertos aspectos o 

Fotografía (Bogotá, 2020). Archivo Colegio Marymount. Bogotá, Colombia.

Fotografía de María Peñalosa Concha. (Bogotá, 2020).
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tener talento, es ser consciente de la 
importancia del aporte de cada persona y 
la positiva disposición que cada persona 
debe tener. Literalmente puedo relacionar 
la siguiente frase de Platón con lo que 
considero que es el aprendizaje obtenido 
por medio de este evento artístico: “La 
práctica hace al maestro”. 

Simplemente existe un proceso detrás 
de esta gran presentación que en 
muchas ocasiones no se conoce. Sin 
embargo, al estar en una posición más 
involucrada en la organización del 
evento, por ser estudiante de undécimo, 
he tenido la oportunidad de conocer un 
poco más a fondo el trabajo que implica 
estar encargado de esta obra. Desde la 
creación del guion general de la obra 
en colaboración de expertos, hasta las 
pequeñas aristas que afectan el desarrollo 
del evento. Estoy extremadamente 
orgullosa de ser parte de toda esta 
oportunidad que el colegio nos da, pues 
he podido aprender muchísimo y confío 
en que siempre di mi 100% en todos los 
Song Contest en los que participé, Snow 
White, donde yo representé a Snow White; 
Aladdin, en donde representé a Aladdin; y 
Clue, donde fui Miss White.

Ahora que sé que no volveré a pararme en el 
Julio Mario Santo Domingo representando 
a mi curso o a mi generación,  siento 
profunda nostalgia, pues una de las cosas 
que más disfruté en el colegio llegó a su 
fin. Es algo que todavía no puedo creer, 
lo logré, mi equipo lo logró, mi generación 
lo logró. Como decía en el cierre de este 
gran evento, creo que cerré una de las 
cosas que me hicieron más feliz en este 
colegio,  ¡¡con broche de oro!! Me siento 
absolutamente feliz del  resultado que 
obtuve a nivel personal y grupal, porque 
hubo una linealidad en todos los eventos, 
hubo nivel, real entretenimiento y, sobre 
todo, pasión por lo que hice. 

No obstante, no puedo dejar atrás  el 
hecho que tuve grandes obstáculos 
durante el proceso. Como el sentimiento 
de estar trabajando individualmente y 
no como curso, falta de tolerancia mía y 
falta de compromiso de otras. Adicional a 
esto, para cada presentación me enfermé 
de una forma diferente. Me esguincé un 
tobillo una semana antes, se me fue la voz, 
tuve gastroenteritis y finalmente, me dio 
una gripa que casi ni puedo controlar. Eso 
hizo que cada año me asustara mucho, no 
me sentía bien físicamente, pero aun así, 

salí adelante. Pude cantar, pude bailar, 
pude gozármelo y aunque no en mi 100% 
físico, sí en mi 100% emocional y me ayudó 
a darme cuenta que si trabajamos duro en 
lo que nos apasiona, podremos lograrlo.

No tengo palabras para agradecerle 
a personas como Jessica Lesmes, 
Henry Rosales, Guillermo Rodríguez, 
Carlos Franco y Diana Vivas, por el 
apoyo incondicional, por confiar en mí, 
en nosotras como generación y por marcar 
de una forma indiscutible mi vida, no solo 
por el último S&D pero todos en los que 
pude hacer parte.  Aprendí a trabajar en 
equipo, a entender y aceptar las ideas 
de otros, comprendí la importancia de 
la práctica y el compromiso, valorar el 
trabajo de otros  y, finalmente, ayudar a 
los demás. Fue una experiencia única que 
seguramente nunca voy a olvidar porque 
ahora que soy consciente de mi gusto por 
las artes, puedo usar esta oportunidad 
como punto de partida de la experiencia 
en un escenario de tal magnitud como es el 
Julio Mario Santo Domingo con un evento 
como el  Song  and Dance  Contest  2017, 
2018 y 2020. Hoy soy una artista más 
íntegra, hoy soy mejor persona y fui 
formada por las mejores personas.

Sofía Isaacs Guerra
Por

11º A
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Es un texto argumentativo, producto del 
trabajo realizado con este tipo de textos 
durante el tercer trimestre. Su tesis es la 
reivindicación de la mujer en la sociedad.

Lucía Peñalosa Concha
Por

5º B

NO ME SUBESTIMES

¿Por qué, 
aunque hemos 
sido capaces 
de cambiar 
el mundo, 

no somos lo 
suficientemente 
relevantes en 
los libros de 

historia?

ontrario a lo que dice el dicho popular “Casa donde 
mande mujer no vale un alfiler”, desde mi punto de 
vista, la sociedad una vez más está diciendo ser lo 
que verdaderamente no es: “justa” ¿Qué significa la 
justicia? Según el diccionario de la Real Academia 
Española es “…un principio o moral que da a cada 

uno lo que le pertenece o corresponde” (RAE). ¿Por qué, si 
algo nos corresponde, es arrebatado de nuestras manos por 
el simple hecho de que no somos hombres? A través de los 
años, las mujeres han sido vistas como objetos únicamente 
útiles para limpiar, cocinar y cuidar a los niños; pero ¿cómo 
pueden ser humilladas las mujeres de esa manera, si son ellas 
las mismas que traen al mundo a esas personas que día a día 
las hacen ver como si no fueran nada? ¿Por qué esta cultura 
en la que crecimos se separa tanto por una cosa tan simple 
como el género? Si somos más los que pensamos de otra 
manera, ¿por qué las voces poderosas, así sean pocas, cierran 
todos nuestros caminos? La voz del líder siempre sonará más 
fuerte y su opinión nunca dejará de convencer a los demás, 
pero si no podemos ser líderes para que nos escuchen, ¿cómo 
nos escucharán? ¿Habrá razón por la que pensemos que las 
mujeres no serán escuchadas si no tienen a ese megáfono 
llamado hombre que hace que se oiga su voz?

Con respecto a las cosas que nos pasan todos los días, pero 
que dejamos pasar inconscientemente, ya que es un tema 
cotidiano, deseo hablar de los estereotipos. Hemos oído 
en varias ocasiones que las mujeres no tienen la suficiente 
autoridad para ocupar cargos políticos; ¿cómo definimos 
quien tiene autoridad y quién no? La autoridad se refiere al 
poder que gobierna o ejerce el mando de hecho o derecho 
(RAE) y desde niños encontramos como símbolo de autoridad 
a nuestro padre y a nuestra madre, pero al crecer no sabemos 
con certeza quién se convertirá en nuestro símbolo de 
autoridad si somos lo suficientemente valientes para desafiar 
lo que piensan otras personas. Son las mujeres las que tienen 
la facilidad de la palabra (Carvajal, 2014), las que realmente 

nacieron para cambiar el mundo y aun así 
es como si nos tuvieran encerradas en un 
callejón sin salida, privándonos de lo que 
realmente somos: líderes.

Se ha dicho varias veces que, si un hombre 
no es cabeza de familia, su familia está 
desprotegida y no tiene los suficiente 
para vivir. Pero ¿por qué se piensa que las 
mujeres no tienen lo suficiente para liderar 
y convertirse ellas en cabeza de familia, 
ser ellas las que protegen y sostienen? 
En la actualidad solo un 24,3% de las 
mujeres del mundo ocupa cargos políticos 
y es preocupante que estas cifras hayan 
avanzado tan lentamente desde 1995, 
cuando se situaban en un 11,3%. Decimos 
que es impresionante cómo hemos 
evolucionado, pero sin darnos cuenta 
estamos viviendo en ese mismo cuento, 
ese que leemos en los libros de historia 
y nos satisface pensar en lo “mucho” que 
hemos cambiado durante los años sin 
darnos cuenta que de nuevo estamos 
viviendo muy parecido a como lo hacíamos 
antes. ¿Hemos encontrado formas de 
ocultarlo? Sí, pero ni un detalle se le pasa 
a aquella mujer que no puede trabajar 
como abogada sino como secretaria de 
una oficina de abogados, a esa mujer que 
trabaja casi el triple de horas hábiles en el 
mismo trabajo de un hombre y no recibe ni 
la mitad del salario; a esa mujer que recibe 
miles de miradas al entrar a una clase de 
ingeniería y sabe muy adentro que los 
pensamientos que pasan por las cabezas 
de todos los estudiantes en aquel salón y 
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Ilustración de Susana Serrano Arango, estudiante de 10˚ A

que no pueden dejar de pensar son 
que nunca conseguirá un trabajo 
que le dé un salario sostenible y que 
está perdiendo su tiempo.

“Cuando trataron de callarme grité” 
(Williams, 2017); esta es la simbólica frase 
de Teresa Williams, una de las pioneras del 
feminismo del siglo XX, que como muchas 
otras mujeres alrededor del mundo nos muestra 
lo poderosa que puede ser la voz femenina. ¿Por 
qué, aunque hemos sido capaces de cambiar el 
mundo, no somos lo suficientemente relevantes 
en los libros de historia? A través de los años 
mujeres como Eva Perón, Frida Kahlo, Juana De Arco, 
entre otras, nos han probado que reescribiendo la ley 
cambiamos el transcurso de la historia para muchas, pero 
desafortunadamente son olvidadas por todos alrededor del 
mundo. Hay que mantener vivo el legado de estas mujeres y 
luchar para que no sean más las historias olvidadas.

En conclusión, desde mi punto de vista, no encuentro la razón por 
la cual inconscientemente en numerosas situaciones posicionamos 
al género femenino por debajo de todo. Me pregunto: ¿Por qué tantas 
mujeres viven como víctimas de esto? Pero me tranquiliza saber que al 
final las mujeres que desean ser escuchadas, aunque las quieran callar, 
siempre gritarán más fuerte. Y termino por preguntarme: ¿Cómo sería una 
sociedad equitativa en la que nadie sea puesto en silencio?
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urante el trabajo virtual 
realizado al final del año 
académico 2019-2010, las 
niñas de transición  leyeron  
el cuento “El día que los 
crayones regresaron a casa” 

del autor Drew Daywalt. En este cuento 
los crayones le escriben a Duncan, 
el niño dueño de los crayones, unas 
postales contando cada uno la historia 
que ha vivido fuera de casa. Las niñas 
observaron la imagen de cada una de 
estas  postales. Posteriormente, recibieron 
un rompecabezas de una postal escrita 
por su profesora. Ellas tenían que armarla, 
observar y analizar cada una de las partes 
de este portador de texto. Contestaron 
unas preguntas de comprensión 
relacionadas con la postal recibida y 
luego  las niñas, motivadas, escribieron a 
la persona que deseaban una postal. En 
este escrito tenían en cuenta la fecha, el 
saludo, despedida, el sello, la estampilla, 
el destinatario, el destino, ciudad y país. Al 
finalizar creaban un dibujo que lo hacían al 
respaldo de la postal.

LA POSTAL
Portador de texto

Emilia Camacho Páramo
Por

Transición B
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Es un cuento con la 
estructura narrativa 
adecuada y que debía 
incluir un villano.

Natalia Andrea Mora Ortiz
Por

1º C

y sus aventurasTIBUMAN
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Es un cuento creado 
por la estudiante

ra la noche antes de Navidad, era una noche fría de 
luna llena y estaba nevando, todo estaba en silencio, 
menos la pastelería. Estaba cerrada, pero adentro 
el fuego estaba ardiendo y los masmelos estaban 
de fiesta porque era Nochebuena y todo era muy 
divertido para ellos; había jacuzzi de chocolate 

caliente, saltarines, deliciosa comida y mucho más. Estaba 
haciendo frío, entonces los masmelos se acostaban junto al 
fuego ¡pero con mucho bloqueador! Porque si no se lo aplicaban, 
se podrían quemar y quedar como carbón. Había un masmelo 
que odiaba el bloqueador, pero amaba el fuego, era tan blanco 
que se podía camuflar con una hoja de papel; su mamá le decía 
que si no se echaba bloqueador no se podía acercar al fuego y 
que sería mejor que se fuera a acostar a su camita.

Después de la fiesta, cuando todos dormían, el masmelito 
estaba despierto y el fuego seguía prendido. El masmelito se 
paró de la cama y, en mucho silencio, se fue acercando cada 
vez más al fuego, sin bloqueador, hasta que salió una chispa 
y se bronceó la parte de atrás, pero el masmelito pensó que 
nadie lo iba a notar. Entonces, se fue acercando, acercando y 
de pronto, salió una chispa, le quemó la mano, pero tampoco 
le importó. Continuó acercándose y… ¡cayó dentro del fuego! 
Cuando salió, estaba completamente negro como el carbón. 
Después de esa gran tragedia, se miró al espejo y casi se 
desmaya. Rapidísimo se fue a la cama, se acostó debajo de las 
cobijas escondiendo todo su cuerpo y soñó que lo que había 
pasado era solo una pesadilla. 

A la mañana siguiente, cuando su mamá lo vio, gritó tan fuerte 
que rompió su taza de té, le preguntó qué había pasado, el 

Silvana María Vargas Ramírez
Por

3º A

masmelito tuvo que contarle toda, toda la verdad. Luego, le rogó a 
su mamá que no lo mandara al colegio, pero su mamá lo mandó 
con un saco blanco, una chaqueta blanca, un pantalón blanco, unas 
medias blancas, es decir, con toda la ropa blanca. Al llegar al colegio, 
los otros masmelos no lo miraban raro, ni nada de eso, pues la ropa 
lo hacía ver normal, pero al entrar al salón de clase, la profe masmelo, 
le pidió quitarse la chaqueta y entonces todos los otros masmelos 
se comenzaron a reír de él y la profesora no pudo controlarlos, tanto 
así que con los otros profesores, decidieron que lo mejor sería enviar 
al masmelito a su casa.

El masmelito quemado, estuvo toda la tarde llorando y pensando que 
daría lo que fuera por retroceder el tiempo, para poder hacerle caso 
a su mamá y no haberse levantado de su cama. Cuando su mamá 
regresó del trabajo, consoló a su hijo, a su masmelito quemado, le 
dijo que no tenía que poner atención a los comentarios que decían 
los otros, pues lo que importaba era lo dulce y hermoso que tenía 
adentro. También, le pidió perdón por haber herido sus sentimientos 
cuando gritó en la mañana al haberlo visto así de negro.

A la mañana siguiente, el masmelito recordó lo que había dicho su 
mamá y aunque los otros masmelitos le pusieron apodos terribles 
como “Tostado podrido”, “Quemado apestoso” y otros aún más 
feos, el masmelito no les puso atención pues tenía en su cabeza 
lo que su mamá le había dicho. Cuando se acabó el día en el 
colegio, llegó a su casa tranquilo y seguro de sí mismo, pensando 
lo importante de ser hermoso y dulce por dentro, entonces se fue 
corriendo para el baño, se miró al espejo y se dijo: ¡Soy muy guapo, 
de modo diferente, y soy dulce por dentro! Desde ese día entendió 
que todos los masmelos son diferentes, tal vez por lo que son por 
fuera, pero iguales, porque son dulces por dentro.

El bronceado

DEL MASMELO
Wattpad.com. R
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Esta delicada e ingeniosa historia 
nos dará una hermosa lección 

sobre la necesidad de acoger a 
los demás, tal como ellos son.

abía una vez un bosque hermoso con animales, ríos, 
lagos y muchos árboles. Allí había un bello castillo 
rodeado de plantas y flores en el que  vivía un 
gigante. Aunque él tenía todo lo que deseaba, 
estaba triste porque vivía solo en ese palacio tan 
grande. Su vida estaba echada a perder.

Un día, el gigante decidió ir a los pueblos cercanos para ver si 
alguien quería ser su amigo. Cuando entró al  primer pueblo que 
encontró,  todo el mundo corrió para apartarse de él porque lo 
vieron muy grande y le tuvieron miedo. Fue al siguiente pueblo 
y pasó lo mismo. Lo intentó en muchísimos lugares más, pero  
siempre todo el mundo se alejaba de él. 

Justo cuando ya se iba a dar por vencido, tuvo que atravesar  
una  aldea. Al llegar allí, todo el mundo salió corriendo al verlo, 
pero el gigante sintió algo extraño en uno de sus pies. Miró 
hacia abajo y vio a  una niña pequeña que  estaba sentada en 
su zapato. Como no la podía ver bien, decidió levantarla en su 
mano y le preguntó: 

-¿Por qué no te alejaste de mí, como todos los demás, acaso no 
me tienes miedo? 

-Yo sé qué es no tener amigos, te oí llorar cuando venías para 
acá –le respondió la niña.

- Pero pequeña, -respondió el gigante-,  ¿cómo podías oírme 
desde tan lejos?

La niña levantó la pañoleta que tenía cubriéndole la cabeza y 
le mostró sus  enormes orejas. 

– Mira -dijo la niña- de mí también se alejan por mis gigantescas 
orejas, solo me juzgan por su tamaño, porque son tan grandes 
como un zapato.

La niña vivía sola, toda su familia había muerto cuando ella era 
más pequeña. Esto se lo dijo al gigante y él sintió mucho pesar. 
Por eso, el gigante le dijo:

-¡Ven conmigo, pequeña! Vivo en un palacio hermoso y es muy 
grande para mí solo. Tengo todo lo que necesitas; por favor, ven 
a compartir conmigo. 

La niña le dijo que sí y se marcharon al castillo. Ahí 
vivieron  felices toda su  vida, y  finalmente, los dos tuvieron 
un mejor amigo.

Belén Quijano Hollifield
Por

4º B

Fotomontaje. Pixabay.com. Recuperado de https://bit.ly/2DmiyZ5 y https://bit.ly/3i8rxf7.

El gigante

SOLITARIO
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María Botero Sánchez
Por

6º C

Con Toto a mi lado mis días son un eterno verano
amarillo como el sol, su cariño me da calor
su pelaje de algodón suaviza mi corazón,
y cuando todo parece triste su mágica locura me embiste.

Su ronroneo es melodía, y su sonrisa alegra mis días.
Cada segundo es más feliz si tengo a Toto junto a mí.

Sus pequeñas patas de espuma guían mis pasos hacia la luna,
sus suaves bigotes de lana saben acariciar mi alma,
y el pétalo de rosa que habita en su boca, 
aunque áspero, solo bienestar me provoca.

Es gordo y panzón mi gatito, tal vez como un cojincito,
cuando su tierna mirada me abraza siento que ya nada pasa.
Y cuando finalmente se va a su rincón, se lleva consigo todo mi amor

TOTO

Hay magia en una sonrisa,
Y no lo debes dudar,
Así que deja la prisa,
Porque te lo voy a comprobar.

Hay magia en una sonrisa,
Está en toda la gente,
A veces no a simple vista,
Pero siempre está presente.

Mariana Upegui Gómez
Por

6º B

Hay magia en una sonrisa,
Se pasa de cara en cara,
Algunos dirían que es pegadiza,
Pues la cadena nunca para.

Hay magia en una sonrisa,
Eso ya te lo comprobé,
Así que siente el sol y la brisa,
Y aplica lo que te enseñé.

HAY MAGIA EN UNA SONRISA
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La creación lírica es el resultado de un ejercicio de lectura e interpretación del 
subgénero poema, a partir de la idea de cómo el hombre lo utiliza como puente 
para relacionarse y comprender el mundo. En él se aprecia la secuencia de 
análisis, desde un proceso en el que la estudiante aprende a leer el mundo exterior 
y a relacionarlo con su mundo interior, para esto desarrolla sus habilidades de 
identificar, interpretar, relacionar y proponer desde contextos reales.

Natalia Latorre Manchola
Por

6º C

Tan brillante, tersa y colorida como la tez del bebé, 
provocativa y jugosa la manzana se ve, 

su piel tan delicada se comienza a conocer, 
y es así como la manzana se empieza a comer.

El bebé ya como joven gana cierto interés, 
y es así como la manzana empieza a envejecer,

a medida del tiempo el joven empieza a crecer, 
y la manzana ya madura, más interesante empieza a ser.

Cuando la muerte se aproxima
la manzana se oxida.

Ya el joven envejeciendo
igual que la manzana va muriendo,

y con él su aliento se va perdiendo.

EL TIEMPO QUE CONSUME

Catalina Páez Mora
Por

6º A

LOS PROFESORES
Con carisma y entusiasmo,
El profesor se va conectando.
Diciendo frases elocuentes,
Que estimulan la mente.

La cámara se enciende,
Y el ambiente se prende.
Después de un rato conversando,
El aprendizaje va llegando.

Con artículos, presentaciones,
Y textos por montones.
Hay tanta información llegando,
Que mi cerebro está estallando.

Pero con su aclaración y dedicación,
Todo tendrá una explicación.
Los maestros son tan tolerantes,
Que para ellos somos pequeños gigantes.

Crean un puente entre lo intelectual y lo emocional.
Lo que me hace pensar
Que para ellos somos más,
Que una simple responsabilidad.

Es por eso que, en esta pandemia,
Reconocer su valor me llena,
Ya que su creatividad,
Me permite ir más allá

Y es por esta razón, que hoy,
¡Las Gracias te doy!
Pensando que después de la cuarentena,
todo valdrá la pena.

¡Feliz día del Profesor!
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“¿Desde cuándo buscar la perfección se convirtió 
en algo que nos trae tanto sufrimiento?”

(Anónimo)

Un espejo...
es como una ventana sin cortinas

en donde solo se ve una cara de la moneda,
que no quieres ver

y sin importar lo mucho 
que lo desprecies

y sin importar lo mucho 
que lo quieras parar de ver, 
solo no las puedes cerrar

Mi memoria tomó vida
toma decisiones que yo no tomé,

recuerda esta mañana, 
la cantidad de números que me comí

recuerda en el recreo, 
la imagen que reflejo

recuerda en el almuerzo,
un tenedor lleno

Un número salto a mi cabeza 
y nunca se fue, 

me mostró
una talla

un tamaño
una Definición

Todavía sigue ahí
y aunque a veces pienso,

que ya me dejó en paz
vuelve como un regalo, 
que vuelvo a destapar.

Amelia Serrano Arango
Por

9º C

UNA DEFINICIÓN

Juliana Flórez Escobar
Por

6º B

¿Quién soy yo, y a dónde voy?
Aparentando lo que no soy,

viviendo mentiras y con heridas
¡Qué extraño es estar tan perdida!

Cuando el dolor ha de llegar,
¿Con quién poder contar?

En el aire siento mi soledad
¡Ya no sé si lo pueda remediar!

Rodeada de gente, y me siento sola
Me pregunto si pronto llegará la hora

de quitarme la máscara que llevo puesta
¡Y dejar que mi ser reaparezca!

LAS MÁSCARAS
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CARTA A CLAUDIA LÓPEZ

Esta carta es el resultado del cierre de varias lecturas 
realizadas con temas puntuales sobre la participación 
de la mujer y los libros en la sociedad. Las niñas debían 
escoger una mujer colombiana que admiraran y escribirle 
una carta contando alguna de estas conclusiones.

Bogotá, enero 15 de 2020

Estimada alcaldesa, 
Claudia López
Bogotá, Colombia

Mi intención en esta carta no es otra que expresarte mi más genuina admiración; aun tras años de lucha por 

amplificar el concepto de poder, este todavía suena, se percibe y se siente fundamentalmente masculino. Es 

por eso por lo que ver a una mujer, reclamar un cargo que ha estado históricamente reservado para hombres, 

es para mí un orgullo y un motivo de gratitud. A través de tu constante búsqueda por el bienestar de Bogotá 

has sido capaz de representar la verdadera esencia de un buen gobernante: la honestidad, que debería ser el 

único requisito que todos los políticos tengan obligatoriamente en común. 

“Algunos de los mayores tesoros del mundo y algunas de sus más altas libertades están en la imaginación”, 

dijo William Ospina (2014, p. 86) en su ensayo La Lámpara maravillosa, y es que 100 años atrás, el término 

alcaldesa no era solo inexistente, sino también impensable; y dentro de las más grandes ambiciones que deseo 

tener, está la libertad y la posibilidad de aspirar al cargo que desee y esto gracias a ti porque tú has sido 

capaz de imaginarte en el poder como una mujer diversa, y dejar ver la imprenta de una lucha: la lucha por 

la pluralidad en un país donde el poder es semejante a una casa torcida y es que los referentes que escogemos 

no solo determinan nuestros reflejos, sino también nuestra proyección. Gracias a lo que has logrado, hoy eres 

parte del grupo de mujeres que con visión han sido capaces de generar cambios en la sociedad y en el mundo; 

por ejemplo, Gretha Thumberg, en su búsqueda por la consciencia ambiental por parte de las autoridades a nivel 

mundial, o Malala y Marjane Strapi, esta última autora de la novela Persépolis, quienes han ofrecido a partir 

de acontecimientos y obras, un discurso de protesta a la restricción educativa para las mujeres en Oriente a 

pesar de haber sido víctimas de ataques con el fin de reprimirlas. A todas ustedes las une la determinación, la 

innovación y el deseo de transformar, de construir a través del lenguaje, el empoderamiento y el liderazgo, ya 

que la igualdad no es algo que pueda imponerse, sino conformarse por miles de personas que votan por crearla.

También te agradezco por representar la verdadera naturaleza de las mujeres mediante tu discurso de unión 

y racionalidad. Admiro la forma en la que empleas el lenguaje como un instrumento para acercarte a toda 

la sociedad sin distinciones, porque a partir de este, estás construyendo un nuevo e innovador concepto de 

política, ya que, en palabras de William Ospina, “mientras hay instrumentos refinadísimos que solo saben 

utilizar los expertos, el lenguaje es patrimonio de todos” (2014, pp. 54-55) y has empleado el patrimonio de 

Bogotá desde la voz de su líder y aliada.Para finalizar, me gustaría reafirmar la admiración que te tengo como líder, y como símbolo de empoderamiento, 

porque personas como tú, en vez de llevar la historia en la mente, llevan en sus manos la evolución. Te deseo 

mucho éxito en tu gobierno y por favor continúa promoviendo tu mensaje de rectitud y pluralidad. 

Atentamente, 

Isabel Sossa
Posdata: Me encantaría recibir una respuesta de tu parte. Te felicito por los logros que has alcanzado 

recientemente. Te deseo lo mejor.
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Isabel Sossa Cuevas

Por

8º B
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ARTE,

En el presente ensayo, Andrea parte 
de la cultura griega para plantear la 

importancia del arte y la música, a partir 
de su naturaleza trasgresora y creadora.

Por qué el 

por qué la

Andrea Páez Mora 
Por

9º A

“El objeto del arte es quitar el polvo 
de la vida diaria de nuestras almas.”  

 Pablo Picasso 
 

Obra El arpista de Keros. Wikimedia.org. Recuperado de https://bit.ly/33ohxKA

l arte ha sido parte de la 
historia de la humanidad desde 
su inicio, ha acompañado a 
los humanos durante cada 
guerra,  descubrimiento  e hito 
que  ha  cambiado el mundo. 

La evolución artística se ha dado durante 
todas las épocas logrando enriquecer la 
vida y la percepción de los humanos acerca 
de todos los aspectos que los rodean. 
Asimismo, ha conseguido comunicar a 
partir de recursos sonoros, lingüísticos 
y físicos, los sentimientos de diversos 
individuos a lo largo de su vida, al ser un 
elemento al que se puede recurrir cuando 
se necesita apoyo en tiempos de dificultad 
y siendo este una fuente de confort y 
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terapia para problemas cotidianos; en 
otras palabras, el arte  ha  conseguido 
mostrar diferentes visiones y emociones 
de personas del mundo en diferentes 
espacios y tiempos.  Por estas razones, 
el arte es necesario para el ser humano, 
pues permite trascender en la historia 
y consigue llegar a los sentimientos de 
toda persona al servir de herramienta de 
consuelo y liberación. 

En  primer  lugar,  el  arte  al  ser el reflejo de 
una cultura determinada permite conocer 
diferentes tipos de belleza a través del 
tiempo, logrando sobrepasar los límites de 
las pautas aceptadas según cada contexto. 
Los  tiempos cambian y con ellos las 
personas, al igual que sus pensamientos, 
pero algo que trasciende en la historia 
es la necesidad de los seres humanos de 
buscar o entender lo que creen que son y 
lo que pueden llegar a ser, y esto lo hacen 
mediante sus creencias. El arte  impacta. 
Por eso, civilizaciones como la griega y la 
egipcia lo utilizaban para manifestar sus 
creencias religiosas.  En Grecia, el arte 
tenía un realismo humano que pretendía 
asimilar a los dioses a seres humanos con 
facciones agradables y divinas. Lo que se 
buscaba con este tipo de estética era, por 
una parte,  deleitar,  y por otra,  mostrar 
la perfección del cuerpo humano  como 
una declaración de principios  sobre 
nuestro cuerpo y nuestra relación con el 
cosmos, una búsqueda de la identidad. A 
su vez, los egipcios plasmaron en su arte 
figuras más planas e irreales, pero de igual 
manera  trasgredieron  las leyes naturales 
al plasmar  dioses extraordinarios fuera 
de este mundo.  Con esta manifestación 
artística, ellos vulneran su contexto y crean 
las pirámides que son símbolo de una 
creencia inmensamente fantástica que 
hasta el  día  de hoy se sigue admirando 
y de las  cuales se sigue aprendiendo 
por su belleza y magnitud. Con base en 
estas civilizaciones se afirma que cada 
cultura quebrantó las normas aceptadas 
de su contexto, mostrando que en verdad 
el arte no tiene leyes, que permite la 
libertad y la admiración, demuestra que 
el arte es inmenso,  que sobrepasa cada 
momento, que rompe todo lo que toca 
transformándolo en algo placentero, 
increíble y trascendental que intenta 
reflejar los pensamientos de todos en todo 
momento. 

En segundo lugar, el arte es una 
herramienta efectiva para expresar 
sentimientos y opiniones acerca de 

El arte es necesario 
para el ser humano, 

pues permite 
trascender en la 

historia y consigue 
llegar a los 

sentimientos de toda 
persona al servir 
de herramienta de 

consuelo y liberación.

diferentes situaciones.   Todo ser humano tiene momentos 
en su vida en los que necesita liberarse, expresarse o mostrar 
su inconformidad con sus sentimientos.  El arte llega en estos 
momentos a servir como una herramienta terapéutica que 
logra construir confianza y conexión entre la persona y sus 
sentimientos. La música es uno de los elementos utilizados para 
estas terapias, ya que esta ayuda a localizar los sentimientos más 
profundos del individuo y logra con mayor precisión identificar lo 
que la persona necesita. La música es un tipo de arte sonoro que 
funciona con todo el mundo independientemente de su género o 
edad, esta logra comunicar y acompañar al igual que relajar, lo que 
facilita la disminución de dolor en las personas cuando pasan por 
momentos difíciles, y calma la mente cuando esta sufre de mucha 
tensión.  Por otro lado,  la música es un elemento que purifica 
y conecta, esto lo expresa el filósofo griego  Aristóteles quien 
introduce el término catarsis, que significa purificación, el cual 
se utiliza en diversos sentidos en los que se puede ver reflejada 
la música  “la música tenía un valor catártico: mediante ella, 
el alma se libera de sus tensiones y deriva hacia un estado de 
armonía y equilibrio”  (Ecured, 2016). Como dice la anterior cita, 
el término de catarsis expresa la purificación y liberación; la 
música teniendo un valor catártico busca llegar 
hasta lo más profundo del alma del individuo hasta 
lograr su total liberación de modo que la persona 
quede totalmente transformada. En la música 
se puede ver el valor del arte, ya que se acerca al 
alma del humano y logra acceder a las emociones 
y pensamientos de una manera única, permitiendo 
que estos se expresen de una manera adecuada. 

Finalmente, el arte es necesario para la humanidad ya 
que refleja belleza en diferentes sentidos y ayuda a 
la liberación de profundos sentimientos. El arte logra 
sobreponerse sobre todo límite, permite descubrir 
y aprender sobre diferentes culturas e individuos a 
través del tiempo y consigue ser un elemento útil 
para la liberación del alma; el arte es algo enorme 
e inigualable, algo tan gigantesco,  que  somos incapaces de 
dimensionar  porque  nos  permite acceder a cosas que no 
creemos  que podamos  alcanzar;  por esto es tan  importante y 
necesaria.  Es una fuente de conexión entre personas sintientes, 
permite una visión diferente de mundo y trasciende durante 
generaciones sin dejar de ser algo admirable y especial, este 
merece importancia y reconocimiento por parte de las personas 
y necesita ser enseñado con el propósito de ser utilizado como 
una herramienta clave entre conexión del cuerpo y el alma. Para 
terminar, los seres humanos necesitan el arte en sus vidas, 
sin él pierden conexión con sus sentimientos y no consiguen 
sobrepasar los límites establecidos por los demás, sin el arte 
el humano se vuelve insignificante y no logra manifestarse, por 
esto el arte es un elemento indudablemente necesario para la 
humanidad y lo seguirá siendo hasta el fin de los tiempos.
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IMPORTANT?
Why are trees

Third grade students had the opportunity to 
research and select information related to the 
environment to write a leaflet (a printed sheet 
of paper containing important information or 
advertisement of products and/or services). 
They described the environmental situation 
that required a solution using facts and 
opinions about it, following the writing 
process learned during the academic year.

Silvana María Vargas Ramírez 
Por

3º A

Teens under the age of 15 should not have 
Facebook because it is dangerous in many 
ways. For example, adults may expose teens to 
inappropriate content or could put them in danger.

on Facebook
PRETEENS

Julieta Barrero Ojeda
Por

6º C

ave you ever thought about the dangers 
teenagers undergo when they use 
Facebook freely? The app is the number 
one app used in the world with 2.5 billion 
monthly active users. Many 10-15 year-olds 
use the app but what they may not know 

is how dangerous it can get, they may not know how 
those dangers are going to affect their lives. Due to 

Pixabay.com. Recuperado de https://bit.ly/3gVm1MT
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(Federal Bureau of Investigation, 2017). The FBI states that more 
than 50% of teens online suffer or have had an experience of 
sexual exploitation and tourism (FBI, 2017). Teens are usually 
manipulated by these offenders, and get kidnapped and sold 
to sick, disgusting pedophiles. Obviously, teens cannot have a 
healthy environment in a place where everyone could possibly 
kidnap them, rape them or sell them.

In conclusion, these are only a few of the risks preteens have on 
Facebook. Even though the minimum age for Facebook is 13, many 
10-15year-olds use the app unaware of the vulnerability and danger 
they are exposed to. They expect to have fun with Facebook when 
they are in real danger and unsafe. These dangers may or may 
not affect their childhood in a terrible, disgusting way. Preteens 
shouldn’t have Facebook because it has been proven that it is 
extremely dangerous for them in all types of ways, so until they are 
15 or mature enough, they could conform with other apps that are 
not as dangerous as Facebook.

this, I believe teenagers under the age of 15 shouldn’t be allowed 
to have Facebook.

One of the reasons why Facebook is extremely dangerous for 
teens under the age of 15 is that the app exposes them to adult 
content. More than 75% of the users are between the ages of 
18 and 49, so they are adults (Perrin & Anderson, 2019). Some of 
these adults post inappropriate language or images on Facebook, 
and any teen could easily access all this information. The content 
these adults post is for an adult audience, but when teens find this 
inappropriate information, it upsets them, and it might lead your 
child into unlawful and dangerous behavior.

When people make fun of or bully someone online it´s called 
cyberbullying. It is one of the most awful and sick harassments via 
the Internet, and it has become very common, especially among 
teenagers. Sadly, 58% of teens from the entire world have suffered 
from cyberbullying (Cook, 2020). As a result, these teens may not 
be able to handle these actions or comments and this will at some 
point lead them to  suicidal thoughts and self-harm, among other 
issues. Once a teen is exposed to humiliation they will probably fall 
into a depression and isolate themselves from society with fear of 
constantly feeling judged.

Another reason why teens under the age of 15 should not 
have Facebook is because many of these teens don’t fully 
understand the danger of cyber-predators; therefore, they 
might end up as the victims of one. There are more than 
500,000 predators online which increases the risk for teens 
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During English class, students 
wrote personal narratives about a 
meaningful moment in their lives.

How my life

María García Bahillo
Por

5º A

ave you ever seen everyone 
happy, but you didn’t 
understand why? Well, that 
happened to me 11 years 
ago on June 04, 2008 at 
the adoption house “FANA” 

when my parents together with their 
family and friends received me.

First, one nurse woke me up and she 
took me to the shower; after that she 
dressed me up with a beautiful blue 
dress with many tiny flowers that my 
parents had bought the night before. 
Then, the nurse put me on a white 
jacket and one pair of shinny white 
shoes; she also gave me two sparkling 
earrings. After that, they started doing 
my hair but since I was a baby, they 
didn’t have too much to work with. 
After this long process, I went back to 
my crib ready to meet my new family.

While my parents and friends were 
waiting in the waiting room, I was 
sleeping in my crib, and a few moments 
later I was in the FANA worker arms 
because she was going to leave me 
with my family. When I entered the 
room, the first person who saw me 
was my aunt Maria Eugenia. Minutes 
later, my parents saw me; they were 

very excited at that moment and they had 
many feelings like hope, happiness, and joy. 
As my mother was crying, my father was 
the first one to hold me tight. It was an 
unforgettable moment for all of us.

Finally, we arrived home, and as my parents 
didn’t know before if I was a girl or a boy, 
they didn’t have many things for me, so my 
father and my cousin Maria Ximena went 
to PEPE GANGA to buy some baby stuff like 
diapers, baby milk, a safe seat, and many 
other similar things. In the afternoon, when 
everyone was gone my parents started 
decorating my room for the first night in my 
new house. When they were done, they got 

me ready in a blue pajama, they gave me a 
delicious dinner, and they made sure I was 
ready to go to bed knowing that we all have 
had an awesome day. 

Since that day my life has been amazing. I 
love to be part of my family because they 
will always be with me and they will always 
support me. Now I am 11 years old, I study 
at Marymount school, I am in fifth grade, I 
have many friends, and I enjoy playing with 
them. Every day I thank God for giving me 
this family. I feel proud of being adopted 
because that is something not everyone 
can say, and I also think that being adopted 
makes me unique.

CHANGED
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HUMAN TRAFFICKING: 
It Can’t Get Any 
Worse Than This.

This text is an opinion column on the current situation of human 
trafficking in a foreign country. Human trafficking is a theme 
studied as part of the IB unit called Sharing the Planet.

he Anti-Slavery Organization defines human 
trafficking as the “recruitment, harbouring 
or transporting of people into a situation of 
exploitation through the use of violence” (Anti-
Slavery, 2020), forcing and coercing people 
into labor and sexual exploitation. This crime 

is considered modern-day slavery, and it affects many third 
world countries around the world.

This has become a real issue, as there is a violation of human 
rights involved in the exploitation of children, men, and women. 
In many cases, people are forced into commercial sex or 
servitude when the victims’ freedom is stolen and they are 
kidnapped and sold as objects to the highest bidder.

In Algeria, a country located on the northern coast of Africa, 
those mainly affected by human trafficking are women. 
Algeria is a country of origin for trafficking, meaning that most 
human traffickers kidnap the people they smuggle from this 
country. Women and girls are taken and shipped off to Western 
countries, where they become prostitutes and are forced 
into early marriage. Men are also affected by this crime and 
are forced into involuntary servitude; however, these cases in 
Algeria are not seen as often as those involving women. 

Human trafficking is an issue in this country, given its 
geographical location, but it’s also a problem due to its Islamic 
laws. These make women out to be inferior, discriminating 
against them not just socially but economically, and making 
others believe that it is okay to abuse them.

Nevertheless, the Algerian government has done a poor job 
regarding the protection of its citizens and the prosecution of 
criminals. The measures taken against human trafficking are 
ineffective, leaving many guilty criminals with impunity, proving 
how weak the government really is. Those who are punished are 
only imprisoned for up to five years, and in some cases, they can 
even get away with just being fined for their wrongdoing.

Human trafficking is a matter that shouldn’t be taken lightly, 
but given the consequences established by the Algerian 
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government for these criminals, they don’t seem to understand just 
how serious this issue really is.

The Human Rights Declaration, created with the sole purpose 
of protecting all humans, states in article 5 that “no one shall be 
subjected to torture or to cruel, inhuman or degrading treatment or 
punishment” (UN, 1948), which is exactly what comes with human 
trafficking. So, why is the punishment for completely disregarding 
human rights so low? Why isn’t Algeria working harder to fight this 
atrocious crime? It seems as if this government is attempting to 
ignore this issue until it goes away and acts as if they cared more 
than they actually do but, when it comes to the blatant disregard 
for human life, that isn’t the correct way to handle things. 

We believe that human trafficking should be considered one of the 
worst crimes against humanity, yet it is sadly one of the crimes that 
affects the most people every year. Human trafficking is something 
that occurs in such a secretive manner that it’s difficult to help 
those being affected by it. You never know what situation a person 
might be going through, and we feel that the only way of solving this 
problem is by cutting it off at the root. Countries, such as Algeria, 
should work harder towards protecting their citizens’ rights and 
properly prosecuting known human traffickers, doing everything in 
their power to make sure they don’t harm anybody else. We must 
find ways as a society to help victims rise above their situation 
and escape their oppressors as well as find ways to reintegrate 
themselves into a safer community.

“You may choose to look the other way 
but you can never again say you did not know.”

-William Wilberforce
Cristina Forero Torres, 
Paula Uribe Buendía

Por
11º C
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“It wasn’t what I meant,
All I wanted was to hail you, my queen”.

Didn’t you know?
There was blood all over the marble floor,

You were the one to slit my throat,
You cut me up,

You slashed my tongue, 
Claimed it was better for me,

You were clearly wrong.

Didn’t you know?
I didn’t need your help,

I was no sprog to be saved,
I could speak up for myself.

But surely all you craved, 
Was to hush me as a slave.

 
Didn’t you know?

Your brawn is now hoary,
I was no princess in the story,

I had a throne and a crown,
I was a queen, and you were a clown.

 
Didn’t you know?

I had more power,
My kingdom praised

That female voice
As it came from the tower.

 
Didn’t you know?

Not only them, 
The whole world could hear my roar, 

Because my sisters joined the call,
It was so loud it made you fall.

 Didn’t you know?
We came to conquer, not surrender.
You messed with the wrong kind,
After all, we too have a sense of pride.
 
Didn’t you know?
Once you felt regret, you came to me,
And I wondered why you tried with apologies.
“It wasn’t what I meant,
All I wanted was to hail you, my queen”,
You did wrong, and words could not heal my soul.
 
Didn’t you know?
You were now doomed,
Band aids can’t fix sword wounds.
 
Didn’t you know?
We all have crowns,
Assembled from pure diamond,
I made mine to break you down.
You made yours from paper scraps,
We all knew it would collapse.
 
Didn’t you know?
I was no fool, 
You did wrong, but I wasn’t cruel.
We forgave you from your faults,
Gave a chance to remorse your assaults.
 
Didn’t you know?
We are a monarchy,
Once I die,
There will be another queen.
So, to pay all the debts you owe me,
Hail every queen,
Because they’re worth it.
They shall all be respected,
But above all,
Never underestimated.

Valeria María Jiménez Cañas
Por

7º C
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You look into the mirror and you hate what you see:
Your waist, your nose, your thighs, your eyes.

You feel your insecurities that spread like a disease
Why can’t you be prettier? Why is this me?

There is a battle inside you, you just want to be free.
Yet nobody teaches that perfection is within.

 
As you scroll through your phone you see all these pretty girls

And you wonder, “what can I do to look like them?”
You feel fragile, you feel weak, you feel less than what you see

You don’t understand that you’re perfect, just as she.
 

You go on with your day but the pain is always there
You wish you were different, and somehow you never change.

All the things you’ve tried, and all the things you would
Just change the one thing that doesn’t define you.

 

Rumors say, “that girl’s just too tall”
But they also say, “her friend’s too small”.

Rumors say, “she’s gained so much weight”
But they also say, “with those legs, you’ll barely stand up straight”.

 
Everyone says you’re pretty if you’re blonde

But movies taught us, those girls are way too dumb.
Everyone says you must get straight A’s

But studying too much makes you a nerd.
 

People say you must be unique
But wear that outfit and they’ll call you a freak.

People say you should pursue your dreams
But you’re not enough, you’ll give up despite your schemes.

A World Full

Camila Serrano Suárez
Por

7º C

Francisca Ustariz Giraldo
Por

7º A

The battle you are fighting gets heavier every day.
But how can it get easier if society is always there?
They’ll tell you to change more things than just your weight,
And as your self-esteem lowers all you’ll say is yes. 
They twist and turn your mind, your thoughts
Until the only thing you’ll hear is: “you’re not enough”
Oh and trust me you will never be. Not for them.
They’ll make you forget that genuine love is always there.
 
Oh, I wish I could make you understand
that you are beautiful just like that.
The things I would do to change your mind
For the girl who was once confident to come back!
Everything, I would try to make society understand
That every word they say will stab you like a knife,
That this pain stays until it’s ridiculously late.
The words they now regret were once filled with hate.
 
And sadly time will pass but their comments will not,
They will keep judging as if it wasn’t enough.
But my darling, stay strong. That I know for once 
You will always be much more than just ‘enough’

Her Eyes
THROUGH

OF  “BUTS”
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CAMPING EVER!
The Best

Silvana Vargas Troconis
Por

2º B

El siguiente artículo expone las 
desventajas de la desigualdad de 
género en torno a la repartición 
de poder y la política y la forma 
en la que los estereotipos limitan 
el potencial de una persona para 
utilizar sus habilidades en favor 
de la sociedad.

fter a history of oppression and denigration, 
the sexism of history has left its mark in today’s 
society: stereotypes. They constantly surround 
us and decide for us, guiding our behavior, both 
in our daily actions and in the most important 

decisions that we make, our career path being among them. 
These are a way of restricting a person’s potential based on 
their gender, becoming an obstacle for equality and for each 
person’s freedom to choose their projection. These types of 
prejudices are often reflected in the distribution of current 
power, which is not prominently different from the one 
carried out 100 years ago, due to the social conception that 
has been maintained on the skills and roles of both genders, 
despite all the recent achievements and progress both for 
female empowerment and for communal growth in the job 
context and political sphere.

Even after all the changes society has faced during recent 
decades, power is still heard, felt, and perceived as being 

Does Power

WEAR A TIE? Isabel Sossa Cuevas
Por

8º B
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Have you ever been to an unforgettable camp? Second graders experienced their 
first camping experience during their MAP expedition to Paipa. They had longed for 
that moment and it finally happened in February. The incredible memories students 
experienced in their expedition allowed us to make connections with the writing process 
in English class. During the third term, second grade students worked on the composition 
of short narrative texts. In their stories, students were given a word bank of camping 
related vocabulary to be used in their pieces of writing and were encouraged to show their 
command of sequencing clues to organize the events in the plot and improve the cohesion 
and rhythm of their narrative texts. It was an amazing opportunity to bring memories into 
life and to see the meaningful impact MAP expeditions have on Marymount students.

nce upon a time, there was a girl named 
Camila. Camila was very excited because 
she was going to have the best camping ever 
with her friends and family for celebrating 
her birthday. She woke up early, took her 
backpack, and went to the camping area. The 

first thing they did was to pitch the tent close to the river 
and under the trees. After that, it was almost evening, so 
they lit the fire, sang songs, told creepy stories, and ate 
smores which was the most delicious part. Dark at night, 
under the full moon, they went to sleep. Camila used her 

flashlight to create shadows and make her friends think 
there was a bear around.

In the morning, Camila opened her presents and one 
of them was a puppy that suddenly ran away. Everyone 
went to look for it. Meanwhile, Camila was worried and 
sad because she didn’t even have time to name the 
puppy. Finally, her father found it in the woods hidden in 
a log and gave it to Camila, so the party could continue 
and they could eat the birthday cake. In the end, Camila 
named the puppy Luna.
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exclusively masculine, due to the gender 
concept that multiple cultural influences 
have left us. We live in a society that 
reserves leadership and even success for 
men, even when the hands of a woman 
are undoubtedly capable of sustaining 
the present and future of a community. 
This situation not only occurs in the work 
context, but also in most areas of the daily 
life of both women and society. This reality 
becomes irrefutable considering a report 
released by the Interparliamentary Union 
and the UN Women, which shows that 90% 
of the countries in the world have men in 
charge and only 16 out of 193 are being 
led by women, reflecting the concept of 
masculine superiority that characterizes 
us as a society, keeping women from 
achieving any type of impact or power and 
actually be able to live and feel just like a 
man towards their social value.

Another aspect to consider when analyzing 
the administration of power between 
genders, is the ability that women have 
shown lately as leaders. A study made by 
students from the University of Illinois at 
Chicago and Harvard revealed that “Among 

the most diverse countries, those led 
by women had an average of 5.4% gross 
domestic product (GDP) growth in the 
subsequent year, as compared to those led 
by men, which had an average of 1.1% GDP 
growth”. The data shows that the concept 
of power that has dominated culturally is 
not the result of women’s aptitudes but of 
historical and ideological conventionalism. 
This demonstrates that keeping the 
power in a tie is not only harmful to the 
self-image and social perception that it 
generates of women, but it also implies 
a disadvantage at the socio-politic level, 
since restricting the potential of a person 
based on prejudices is a way to prevent 
them of putting their own skills in service of 
building a better and more evolved society.

In conclusion, society should put into 
practice the values of tolerance and 
evolution that it has acquired through an 
endless fight to open the way to diversity in 
power, especially when it comes to granting 
political influence to women, since more 
than one have proven to have the abilities 
to carry the weight of a nation in order to 
improve it in any context. Keeping the 

words “powerful”, “successful”, and “leader” 
strongly associated with masculinity is 
actually a way of oppression, promoted by 
judgement and misconception of the role 
of both genders. This type of discrimination 
surrounds women and constantly tries to 
prevent them from gaining social impact, 
but the power requires the influence of 
men and women equally in order to be 
effective and even, instead of being subject 
to stereotypes that define both its purpose 
and origin. In conclusion, the only way to 
reach equality is by breaking job stereotypes 
and giving everyone the chance to develop 
in the area of their choosing and acquire 
powerful positions evenly.
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ocial media has become 
a lifestyle for many people 
around the world and 
nowadays its users are 
being influenced by what 

is shown to them. When referring 
to relationships, social media 
generates numerous stereotypes and 
expectations of unrealistic feelings 
when being in love with someone. 
Although some people affirm that 
social media helps to strengthen 
relationships, it has been proven that 
the use of these platforms is bringing 
users apart because the realities that 
are depicted are fake and individuals 
are avoiding face to face interactions.

To begin with, what is shown in public 
networks fakes the mental state of 
a person. Celebrities are constantly 
updating their relationship life 

reflecting an ideal perfection. Public figures 
do not ponder real issues in relationships 
but instead, they show superficial feelings. 
As a matter of fact, 45% of internet users 
ages 18- 29 in serious relationships say 
the internet had an impact on their 
relationship, according to Pew Research 
Center. (Schmanske, 2018). The results 
depict no couples bragging about a fight, 
but how the constant pictures of their 
happiness make a convincing illusion to 
outsiders. Because of this, social media 
has negatively correlated with marriage 
quality and happiness, according to 
another study conducted at Boston 
University (Schmanske, 2018). The data 
depicts that people are being influenced 
by these images of love, which create big 
expectations of what a relation should 
look like publicly without considering 
the shortcomings of a relationship which 
demand more than posting.

Secondly, face to face interactions are 
becoming the least considered option in 
human relationships. In fact, people are 
seduced by a holographic world where 
they can see what they want based on 
superficial situations which makes users 
avoid real connections. Therefore, calling 
someone up has become unknown for 
present generations since individuals 

SOCIAL 
MEDIA:

Mariana Lozano Rodríguez
Por

9º A

are spending more time in social media, 
reducing the time spent with friends 
and family which increases isolation. An 
experiment conducted by sociologist 
Eric Klinenberg from New York University 
explains the relation between social 
interaction problems and the web. In his 
study, Klinenberg found that people whose 
interactions rely mostly on platforms 
tend to feel lonelier (Wang, 2017). In 
other words, the excessive use of social 
platforms may lead people to avoid real 
interactions and end up in the loss of a 
friendship with someone who once was 
very special. Strong relationships cannot 
be experienced just by liking posts and 
receiving new feeds, they demand actions 
such as talking, going out, dropping by.

On the contrary, some people might believe 
that social media has helped to maintain 
long-distance relationships. Indeed, these 
platforms are an effective way of keeping 
communication with a loved one. The 
constant update of a partner generates 
satisfaction among people involved in 
a relationship and can even strengthen 
the relation because of the happiness of 
having them one click away. Annie Write, a 
psychotherapist, said: “My partner travels 
a bunch for work, so I seek comfort in 
social media even now, four years into our 

The Demon that Ends  Relationships
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HUMOR POEM
This is a poem I did by myself.

Well, if I’m really honest, it was written by an elf!
This story begins with a bright yellow star,
She was so, so smart, she could ride a car!

Her car was small, with a distinguished color red.
“I don’t care about the size” one time she said.
This bright little star drove her car somewhere,

and this kingdom named Somewhere was ruled by 
a hair!

That particular hair had a particular story,
Which begins with her owner, a girl named Dory.

Dory’s hair was a big, big despair.
It was long, and curly, and got tangled every day.

One day she was brushing it, and then suddenly fell. 
A tinsie, insie hair that had a story to tell.

“But “said the hair. “I had an old friend that was not 
a good company.

“He was a flee and had a problem with astronomy!”

Antonia Romero Ramírez
Por

4º B

Girls in Fourth grade 
had the chance to 
write their own poem 
after learning about 
many types of poems.

relationship. Scrolling through his Instagram feed or seeing 
a funny meme from him in my DMs while he´s away gives me 
a mini-rush that helps me cope with the distance.” (Padika, 
2019). Although social media can help keep a connection 
through a daily digital view of a person, it is vital to consider 
the relevance of face to face meetings because these are 
always the sincerest way to show kindness when it comes 
to a close interaction.

To conclude, social media has become an effective way 
for communicating globally when speaking about a 
relationship. But some of its characteristics break down the 
foundation of relationships by creating fake expectations 
of what human interactions should look like. Also, the time 
spent submerged in the web is reducing daily time spent 
in the user’s surrounding. So, are people going to let their 
love life be affected by a world which doesn’t even show 
reality? Or are they going to discern that reality comes from 
taking down the biggest obstacle ever made for humanity: 
a digital screen?
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A letter in response to 
an article about Zulaika 

Patel’s fight regarding the 
prohibition of a trait of her 
own identity at her school.

To the editor      March 15th 2020

Anytown News

Dear editor,

It is with great pleasure that I write this letter in response to your poignant article about 
Zulaika Patel’s fight regarding the prohibition of a trait of her own identity at her school. 
The determination with which Zulaika Patel and her classmates withstood the challenge 
posed by their own school was astounding, and I wish to congratulate you and your 
publisher for raising awareness on a topic that probably does not happen only to Zulaika 
Patel, but also to many girls and women trying to study around the world. To state the 
topic of the present letter noting the situation faced by this outstanding girl, I firmly 
believe schools should not have policies such as dress codes that might interfere with 
race, gender, or the essence of the students.

Historically, the controversial hair of African American people, and most importantly 
women, has been a stamp of culture and shared identity. Thus, this is also a relevant trait 
of the personality of African American women that transcends physical characteristics, 
and free development of the personality is a fundamental part of education everywhere 
in the world. And these are not my words, but the Declaration of Human Rights’s words.  
Article 22 clearly states: “Everyone is entitled to the realization of the rights needed for 
one’s dignity and the free development of their personality.” - United Nations (1948). 
Taking into account that Zulaika’s school is most likely a public school, and States are 
obligated to provide all people with human rights, schools should be merely a tool for the 
enforcement of the rights of citizens. 

Secondly, it is relevant to point out the fact that African American women have fought to 
have the right to study and schools are systematically marginalizing them by prohibiting 
brands of their culture. In other words, with policies like the one Zulaika Patel fought 
against, schools imply that the only people entitled to have education and still be in good 
terms with their culture are Caucasian people, thus disregarding the long years African 
American women fought to at least go to school. Clear evidence for this is that the first 
woman to attend a white, southern school in the US was Ruby Bridges, in 1960, when 
these white schools had existed already for around fifty years. 

And finally, another problem of these types of policies is that schools are the first stance 
in which children are conditioned to have race preferences, and by marginalizing African 
American people, they might have an imposed bias throughout their entire lives. This is 
seen in an experiment made by a teacher named Jane Elliot in the year 1968 in which 
she taught the kids that people with blue eyes were faster, smarter and overall better 
than people with brown eyes. Years later, the children still had that prejudice in their 
subconscious. And this was only one day. Imagine how much worse it is when kids go to 
a school that has set policies against certain types of hair or some other physical trait. 

In conclusion, it could be said that schools are the first ones responsible for fighting 
racism and help children freely develop and fight for their rights. Zulaika Patel is only one 
example of a victim of retrograde school policies. If it had not been recorded, chances 
are the school would not have done anything for those girls, meaning that there are still 
probably hundreds of schools out there that disregard their students by perpetuating 
policies that go against culture or personal identity.

Thanks for taking the time to read my letter.

Cordially,

Maria Lucia ZarateMaría Lucía Zárate Mahecha
Por

10º A

Letter to an
EDITOR
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FAREWELL

Laura Castro Fernández 
Por

5º C

During English class, students 
wrote personal narratives about a 
meaningful moment in their lives.

ave you ever felt so sad that you would like to sink 
into the ocean and never, ever, go out? That is how 
I felt that Monday, March 18, 2017. It was a beautiful 
morning when I woke up, the sun was shining and 
the birds were singing. I was with my mom; well, 

actually I was waiting for my mom. I was at my grandparents’ 
house. At about 5:15 p.m. I was at the gate when my mom 
arrived and everything happened.

Early on that day, I went to say good morning to everyone, 
have breakfast, and take a shower. I watched TV and listened 
to music. Then I had lunch and continued watching TV. It 
was exciting. The protagonist of the series was about to tell 
the love of her life that she couldn’t be with him anymore!! 
Afterward, I did some homework and listened to some music. 
And later, I had to eat my dinner. Finally, I waited for my mom.

Soon after, I jumped in my mom’s car and we went home. My 
mom was acting very weird, I was going to ask her if she was 
feeling fine. I resolved that I wouldn’t ask anything. We were 
entering the garage when she said: “Darling, I have to tell you 

something’’, for one moment, I thought that she 
was going to ground me for something, but no, 
instead she said: “Sadly, your grandmother (my 
dad´s mom), went to heaven’’. At first, I thought it 
was a joke, but when my mom didn’t laugh, I understood 
it was for real. I felt this pain, it felt as if someone had buried a 
huge axe into my heart. I was lost, like in a huge forest…

When I arrived at my house, I ran to my room and locked myself in. 
I screamed so hard that the neighbors even heard. I cried so much 
that my eyes got swollen and red; my eyes looked like two huge 
tomatoes. I stayed in my room for approximately two hours. At 
that time, I reflected on what had happened. In the end, I figured 
out that it was better that my grandmother had died because she 
was suffering and having a very hard time.

At the end of the day, I learned something. I learned that people 
go to heaven, and it causes a lot of pain and you wish that they 
hadn’t died, but it was a good thing that they had died because 
they were suffering and, in a lot, lot of pain. So, in the end, I felt 
good for my grandmother. I bet that she is happier up in the sky, 
with her mom and dad, watching us from above.
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This article describes 
the process that two 

fourth grade students 
followed to design 
an indoor space of 
their own choice, 

in the framework of 
mathematical content. 

It also mentions the 
skills they consider 

where developed 
during this process.

A Math Project
OUR OWN HOUSES:

places. There was a list of shapes that we needed to include, like 
rectangles, squares, triangles and compound shapes, with different 
areas and perimeters. If we wanted, we could add other shapes 
that were not necessary, but helped our indoor space to look more 
detailed. We had the option of drawing only one floor of the indoor 
space, or we could split the area in half and use one part to do the 
first floor, and the other to do the second floor. When we finished 
and we had all the shapes in the list in our project, we had the option 
to add some color to the things we drew in our indoor space. 

How did we choose the place? There were several reasons to 
decide which places we designed. For example, the idea of 
designing the project My Future Home came from the fact that it 

Antonia Romero Ramírez
María José Becerra Torres

Por
4º B

e worked on a project in mathematics, in which 
we had to design an indoor space. We needed 
to include some specific shapes assigned by 
the teacher. We had to decide what place we 
were going to design for selecting the shapes to 

use and the distribution of the space in the different rooms. 
For this project, we used imagination and logical reasoning, 
because we had to imagine how it would be in real life and if 
the size of the elements would make sense. 

The specific area given for the design was 540cm2 which 
corresponded to 540m2 in real scale, in which we had to draw 
an indoor space like a house, a restaurant, a hotel, or other 

MATEMÁTICAS
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A Math class experience.

MY FIELD TRIP 
TO JUMBO: 
In the Math class, the teacher told us that we were going to 
Jumbo to see prices of the products they sell in there and buy 
things to make a picnic. But, how did we pay for those things? I 
wondered, so Stephi told us to bring $10.000 to pay for it. When 
we were there, we were divided in two groups from 1 to 13 and 
from 14 to 25 according to the list. 

The first group received a chart in which there were some 
products that they needed to find in Jumbo and wrote the 
prices. The second group started to buy the things for the 
picnic and they collected money to pay if the product was very 
expensive; this activity was in pairs. 

We bought things like: Nutella, bread, disposable cutlery, 
plates, ham and cheese, chips, orange juice, milk and Milo to 
make a picnic two days later. At last, before we left, we saw a 
fridge very expensive that cost $22.000.000. On the picnic day, 
we organized all the products and did the picnic.

What I liked the most about this activity was that we went to a 
real store without our parents and that we bought real things 
by ourselves.

is a place that can be visualized in real life: your own house. In that 
way, it is possible to see the dimensions of the elements that fit in 
the space and many details can be included to make the process 
more challenging. On the other hand, the design of the 88 Walden 
square was inspired by a family dream of designing and building 
your own house.  It was fun drawing the details in the house, 
deciding how many rooms to draw and how would the kitchen be. 

We followed a process to get the final product. First, we had to 
decide what indoor space we were going to draw. The most 
important thing since the beginning is to know and understand 
what we would do in the project and why. Before drawing, we 
checked the list of shapes we needed to include, and we started 
thinking on where they could fit, and in which place it would make 
more sense for them to be in. Then we started imagining what 
things to draw and what things would look nice or not. Then the 
most exciting part is to start drawing. In this part you have to be 
patient because you must draw and erase all over again until you 
are satisfied with the result, which is why, since the beginning, we 
drew the house on another paper. For the compound shapes, it 
was necessary to make a lot of multiplications to have the same 
area that the list said. Every time we included a shape in the 
indoor space, we checked the shape in the list, so we would not 
get confused. Also, we labeled the elements with the letter that 
corresponds to each shape, for example, the quadrilateral A is a 
rectangle with an area of 15m2 and F is a compound shape with a 
perimeter of 15 m.  When we had all the shapes in the design, we 
drew the house again, but this time, in the official worksheet. Then 
the most careful part: details. You must do them very precisely. The 
most difficult thing about this part is that you must be so detailed 
that, when people see the plan, they understand what each thing 
is and why it is there. Finally, you must check if the plan is complete 
and if it is reasonable. Also, we could add colors if we wanted to. 

When you look at your finished project with the result of your hard 
work you feel very happy and proud because you think “I made this 
alone!”, it is your own creation. You remember that at the beginning 
this was no more than a blank paper with nothing interesting in it. 
You also feel that you learnt lots of things during this process, not 
only multiplication and geometric shapes. This activity also helps 
to have an organized and creative mind, which is useful in school 
and in your daily life. 

In conclusion, we learnt many things. We improved basic 
operations such as addition, multiplication, subtraction and 
division. We got better at making compound shapes, and many 
other math concepts. But we also learnt to be more patient. 
If something went wrong, we tried to stay calm and solve the 
problem. This exercise also helped us to organize ideas and work. 
We had to be very creative when thinking about where we should 
draw the shapes in the list, and what object they were going to 
represent in the project. Additionally, we learnt to work hard and to 
be precise. All these skills are useful for daily life, for example, in the 
grocery store when you need to pay something to eat or in class 
if someone does not understand something we can explain it to 
them. If, as children, we learn this, when we grow up it could be 
practical to pay the bills, or we can use it in our jobs, because, even 
if we are not going to be architects, engineers, or math teachers, 
most jobs need math. Isabella Socha Filipo

Por
2º B

Archivo Colegio Marymount. Bogotá, Colombia.
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Slowly, Slowly, Slowly
SAID THE SLOTH

by Eric Carl

This artwork was done as a response to the 
story Slowly, Slowly, Slowly Said the Sloth by 
Eric Carl. The student manipulated different 
materials to connect their fine motor skills 
with the content of the story. Using their 
own letters she wrote a simple meaningful 
sentence, she learned from the story.

What I learned 
about the story
BE A FRIEND
by Salina Young.

After Reading the story Be a Friend by 
Salina Young, students wrote about 

the characters Dennis and Joy. They 
expressed ideas by writing simple 

sentences spontaneously, incorporating 
learned high frequency words and 

meaningful vocabulary from the text.

Sofía Alejandra Peña Rivas
Por

Prekínder D

Antonia Alecina Jaramillo
Por

Kínder B

PRESCHOOL ENGLISH DEPARTMENT - PED
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from mi vacation trip

our own chant

A POSTCARD

WRITING

Students wrote their own chant by 
expressing ideas in simple sentences, 
incorporating the high frequency words 
worked and the short /i/ sound vocabulary, 
acquired throughout the school year.

This is a postcard the student made 
this year after exploring the elements 
and the objective of this text typology. 
She designed and created the postcard 
as well as the stamp and shared the 
experience of a trip she liked and 
enjoyed with a friend or relative.

Martina Romero Ramírez
Por

1º A

Julieta González Tovar 
Antonia Ulloa Posada

Por
Transición B
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Estefanía Tobo Hurtado
Por

9º C

adas as restrições atuais apresentadas pela 
pandemia do coronavirus, neste tempo parece 
que a única coisa que nos rodeia é o medo e a 
incerteza, porém, através de toda essa escuridão, 
é possível ver que as famílias retomam lentamente 
às atividades que antes de todo o caos as uniam. 

Na semana passada, meus pais, meu irmão e eu fomos 
desafiados a ir à cozinha e preparar uma sobremesa típica 
brasileira que era completamente estranha para nós, beijinho 
de Nutella com coco. Foi uma experiência muito divertida 

para todos nós, porque foi através do 
riso e da companhia mútua que, no 

final, pudemos desfrutar de um 
doce “muito delicioso”, um doce 
que, apesar de parecer 
tão simples, ajudou 

a minha família 

a esquecer um pouco essa situação que atormenta a todos nós. 
A parte mais engraçada foi o processo de gravação de vídeo, 
porque decidimos adotar uma abordagem mais cômica, entre 
as piadas de meu pai e as minhas e eu tentando fazer meus 
pais falarem em português, compartilhamos risos e muitos 
momentos que lembraremos para sempre. Pessoalmente, foi 
uma experiência muito legal porque antes da quarentena eu 
não estava acostumada a preparar receitas extraordinárias na 
cozinha, foi muito interessante ver como era de simples preparar 
uma sobremesa que parecia complicada, com ingredientes que 
eu já tinha em casa, e que certamente me prepararei novamente 
em minha vida. Enquanto preparávamos os beijinhos, ouvimos 
música e contei a eles sua história nos tempos da colonização 
do Brasil, foi ótimo ver como você pode aprender muito sobre 
a história de uma cultura através de um de seus pratos típicos. 

Quando terminamos de cozinhar, todos assentamos à mesa 
e jantamos, para apreciar o doce que preparamos com 

tanto amor. Agora, tenho certeza de que o restante desta 
quarentena a enfrentaremos juntos, e o tempo em que 
ficaremos “presos dentro de casa” passarão rapidamente 
porque, como família, encontraremos mais atividades 
desse estilo que nos manterão juntos e nos distanciarão 
do terror que essa situação nos causou.

#PORTUGUÊS NA COZINHA

PORTUGUÉS
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vida sempre me proporcionou aprendizagens, com 
base em situações que nem sempre são as mais 
agradáveis. Nesta ocasião, o mundo está enfrentando 
uma pandemia que afeta a todos igualmente. É por 
isso que ficar em casa não foi uma opção no último 

mês e, é claro, também não foi fácil se adaptar. Mas é aí que 
agimos e procuramos caminhos para a felicidade constante. 
Aceitei o desafio de fazer uma receita dos típicos beijinhos do 
Brasil com Nutella e convidei meus pais e minha irmã para se 
juntarem a mim na cozinha. O fazer esta receita me encheu de 
felicidade com minha família, porque nos favoreceu um espaço no 
qual deixamos de lado o problema que estamos enfrentando em 
todo o mundo. Isso me permitiu valorizar ainda mais a companhia 
e a felicidade que é gerada pela família. Muitas vezes é difícil 
encontrar atividades que deixem cada membro da família feliz e é 
por isso que a cozinha da minha casa é um gosto comum que eu 
não mudaria por nada. Além disso, levar um doce típico brasileiro 
como os beijinhos para uma casa colombiana é um orgulho ainda 
maior, sabendo que temos o português como terceira língua. 
Além do resultado e da amostra do vídeo, aproveito a experiência 
que me ensinou a tirar o melhor proveito de qualquer situação. 
Deixar de lado os medos de que esse vírus possa gerar, valorizar 
cada vez mais os seres que nos cercam dia após dia e ter a melhor 
atitude para qualquer atividade, é um dos maiores ensinamentos 
que guardarei para sempre. Quando tudo isso acabar, esperamos 
voltar às nossas atividades habituais, algo que muitos sentem 
falta. Essa atividade nas aulas de português de culinária foi sem 
dúvida uma oportunidade de perceber que a felicidade é gerada a 
partir de cada um e não de uma situação externa.

Mariana Lozano Rodríguez
Por

9º A#PORTUGUÊS NA COZINHA

Wikipedia.com. Recuperado de https://bit.ly/3iJ7OTH

Fotografías de Estefanía Tobo Hurtado. (Bogotá, 2020).
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ara ti, la que ya se está despidiendo de sus amigas 
porque se va a graduar, la que ha pasado casi toda 
su vida en el colegio, la que con mucho esfuerzo va 
a terminar su formación escolar y, con seguridad, 
va a hacer muy orgullosos a sus papás. 

Te escribo porque me gustaría que salieras a transformar, a 
hacer de nuestra realidad algo distinto, a aportar positivamente 
como persona. Confío ciegamente en que, para mejorar el 
mundo, necesitamos personas que se propongan ayudar a 
los demás, que tengan la mejor actitud e intención y que sean 
capaces de inspirar a otros a actuar. 

La clave radica en estar siempre presente, en estar dispuesta 
a ayudar al otro, así como ayudarías a tu propio hermano, en 
asegurarte de poner tu granito de arena y de amor en todos 
los corazones con los que te encuentres. Pero, ¿qué es ser 
prójimo y cómo puedes serlo? 

La palabra prójimo hace referencia al “cercano”, “vecino”, 
“compañero”, “semejante. Al pariente, amigo, camarada, 
compañero, conocido, colaborador. Y sobre todo al “hermano” 
(Biblia, 2016). Pero ser prójimo es mucho más que el significado 
literal del término. Como todo en la vida, lo importante no se 
debe limitar a las palabras, sino que debe ir más allá, debe ir 
a las acciones. 

Jesús, por ejemplo, nos enseña el auténtico significado de ser 
prójimo y lo podemos ver en el Evangelio de Lucas en el capítulo 
15 y nos lo recuerda también la Iglesia en el Catecismo en los 
numerales 1906 al 1912. Hoy en esta carta te lo voy a contar a 
ti, para que tú misma seas un “prójimo en el mundo”, siempre 
caminando de la mano de Dios. 

En Lucas 15 Jesús habla del verdadero sentido del amor. Es una 
cualidad muy importante que resume lo que es ser prójimo. En la 
parábola de “Las monedas” y de “La oveja perdida”, Jesús enfatiza 
cómo Dios ama a todos, incluso a aquellos que para otros no son 
tan importantes. Aquí se refleja cómo nosotros debemos amar 
a nuestros semejantes, como Jesús mismo lo hace, incluso a 
los que nadie tiene en cuenta, porque en ellos está lo esencial, 
porque es a ellos a los que hay que ayudar a encontrarse en sus 
peores momentos. 

En los textos mencionados se habla también de una mujer pobre 
que tiene muy poco, pero lo da todo. Así también se entiende 
que, ser prójimo hoy, no necesariamente significa ser el más rico 
emocionalmente ni el más perfecto; lo más valioso que puede dar 
una persona es de lo que tiene, así sea poco, pero darlo todo. Lo 
más importante es la voluntad de ayudar, pues la intención y el 
ánimo de hacerlo es lo que verdaderamente cuenta.

En la parábola de “La oveja perdida”, ser prójimo implica no dejar 
a nadie atrás, no olvidar ni ignorar a alguien que está perdido y 
necesita ayuda. Un prójimo se sacrifica por el que está al lado 

María Manuela García Nieto
Por

10º B

Es una carta dirigida a las estudiantes de 
undécimo, explicando lo que significa hoy ser 
prójimo, a partir del análisis del texto bíblico 
de Lucas 15 y algunos numerales del Catecismo 
de Iglesia Católica. Es un texto que invita a 
reflexionar y a actuar con un lenguaje fresco y 
que plasma la fe de una joven creyente.

a tu prójimo
Freepik.es. Recuperado de https://b

it.ly
/2PPOKXx

RELIGIÓN
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Este trabajo se realizó a partir 
de una clase virtual, donde 
la alumna debía recordar 
una experiencia de buena 
amiga. Luego debía leerla a 
algún miembro de la familia 
y este debía escribir si esa 
experiencia mostraba una 
acción de ser buena amiga.

María Antonia Borrero Cajiao
Por

1º C

y está sufriendo, ayudándolo a toda costa. 
En ambas parábolas se ve cómo, al final, 
tanto la mujer como el pastor festejan al 
encontrar eso que se les había extraviado, 
que se esforzaron tanto en encontrar y 
no lo olvidaron. Esto demuestra que ser 
prójimo no es solo ayudar a los demás 
materialmente, encontrarlos y llevarlos 
en hombros; también es alegrarse 
profundamente por haber ayudado a su 
compañero. Ayudar al perdido trae como 
recompensa la verdadera felicidad. No te 
alcanzas a imaginar todo lo que puedes 
ganar y lo que se te puede llenar el corazón 
al ayudar a los demás.

En Lucas 15 también aparece la historia 
del “Hijo pródigo”. En este caso el hijo es 
el que está perdido, el que peca y luego 
tiene que asumir sus consecuencias. El 
hijo nos representa a todos, libres como 
Dios nos hizo, llenos de equivocaciones. El 
padre representa a un Dios tierno, amoroso, 
generoso, capaz de perdonar y de dar 
nuevas oportunidades. Una persona que 
pone por encima de todo el rencor, la rabia y 
los problemas del pasado no ve en el otro a 
Dios. Ser prójimo implica ser misericordioso 
y capaz de invertir tiempo en su compañero 
de camino. Es capaz de perdonar, de dar 

nuevas oportunidades, de apoyar, de 
agarrarlo de la mano y sacarlo del hueco y 
oscuridad en la que se encontraba. 

Por su parte, en el Catecismo (numerales 
1906 al 1912), la Iglesia también nos 
recuerda el significado de ser prójimo, esta 
vez centrándose en el bien común como 
uno de los objetivos más importantes del 
creyente. Es así que, para ser un prójimo, 
necesitas hoy ser una mujer que olvida 
sus propios intereses y que es capaz de 
salir de su zona de confort por buscar lo 
mejor para los otros. 

Buscar el bien común exige dejar el 
individualismo a un lado, luchando no 
solamente por alcanzar los propios 
intereses, sino los de los demás. Ser prójimo 
exige saber convivir en una sociedad, 
teniendo en cuenta las libertades naturales 
de cada persona. Siempre que veas que 
no se están cumpliendo, ayuda siempre a 
aquel que sufre, preocúpate por él. 

También te invito a que como prójimo 
contribuyas a la construcción de la 
paz. Sin duda, es otro aspecto del bien 
común. Ayuda a las personas a sentir 
esa seguridad, no solo físicamente sino 

Bibliografía

Catecismo de la Iglesia Católica. Numerales 1906 – 1912.

(2016). Prójimo. Biblia. Recuperado de https://bit.ly/
3888qNP el 04/02/2020

también ayuda a fortalecer su autoestima 
y felicidad, busca que el más triste se 
sienta feliz y seguro. Construir un mundo 
mejor es posible con toda la intención y el 
amor del mundo.

Para finalizar, me gustaría que apliques 
todo esto no solo cuando salgas del 
colegio y te enfrentes a otra realidad. Hazlo 
también mientras estés en esta casa. Tú 
como una de las más “grandes” puedes 
ser modelo e involucrarte para buscar 
el bien común en nuestra comunidad 
y alegrarle la vida a muchas niñas que 
están sufriendo. Puedes empezar desde 
lo más pequeño como tu curso y grupo 
de amigas, después puedes impactar tu 
colegio, la familia y luego, junto con Dios 
y siempre agarrada de su mano, ayudar 
a construir un mundo mejor allá afuera. 
Espero que puedas llevar este mensaje 
y que puedas inspirar a más personas a 
hacer el bien recordando las palabras de 
Jesús. “Amarás a tu prójimo”.

Mi experiencia de
BUENA AMIGA
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A través de la aplicación de una encuesta, se buscó indagar 
sobre las ideas que las jóvenes tienen acerca del sacramento del 
Bautismo y se obtuvo información impredecible, como el poder 
identificar que existen entornos religiosos con la posibilidad de 
descubrirse, de reflexionar y de decidir sobre su fe; se encontró 
con que hay niñas en búsqueda de certezas en relación con lo que 
dicen creer y otros aspectos de su religión. Estos hallazgos se 
intentan presentar en las siguientes conclusiones, producto del 
análisis que se hizo de la información obtenida.

espués de recibir cierta información sobre las ideas 
que tienen las jóvenes sobre el sacramento del 
bautismo, gracias a una encuesta aplicada a un grupo 
de estudiantes de grado octavo del colegio Marymount 
en las clases de Educación Religiosa Escolar-ERE y de 

analizar los datos, se concluye lo siguiente: 

1. Con el paso del tiempo, los seres humanos van cambiando 
y llegan a una edad en la cual toman decisiones fuertes en 
su vida, dando a entender que en la medida que crecen, las 
perspectivas se amplían y en esto no es ajena su religión. 
Por eso, algunas niñas de este nivel están cuestionando 
su pertenencia en la Iglesia Católica. Aspecto que ha de 
considerarse positivo y que debe respetarse, porque todas 
las personas tienen derecho a expresar su opinión, frente a 
las situaciones que les interesa y son vitales para su vida.

2. Los resultados de la encuesta evidencian en las niñas 
una idea muy general y poco profunda de su religión, esto 
significa que: entienden lo que es un sacramento, los 
propósitos formales que cumplen y la función de la mayoría 
de estos. Pero impresiona la confusión que tienen respecto 
a la importancia y función del sacramento del bautismo, 
opinando que este sacramento no es necesario para la 
vida de fe, e ignoran que gracias a este signo se integra y se 
comienza oficialmente una nueva vida dentro de la Iglesia, 
desconociendo los compromisos que esto implica.

3. Desde muy pequeñas las niñas de este nivel se les ha 
inculcado la religión cristiana-católica en sus casas y 
fortalecido en el colegio, pero llama la atención que expresen 
desinterés en bautizar a sus hijos si algún día son madres, 

debido a que optan por esperar que estos crezcan y tomen ellos 
mismos la decisión de pertenecer a la Iglesia Católica.

4. La encuesta también presenta que las niñas se consideran 
“católicas no practicantes”, dado que para ellas no es necesario 
celebrar la fe, poco importa asistir a la misa los domingos, rezar 
a diario, creer en el Espíritu Santo y todo lo que representa vivir 
su fe. Situación que invita a inferir una lejanía entre la fe y la vida. 

5. Todas las niñas encuestadas han recibido y celebran los 
siguientes sacramentos: bautismo, reconciliación y eucaristía 
(primera comunión), pero no están seguras si quieren continuar 
celebrando más adelante los sacramentos de la confirmación 
y casarse por la Iglesia Católica. Aspecto que demuestra una 
situación de búsqueda de certezas en lo que creen para una 
mirada más profunda y libre de la vida. 

6. La religión cristiana-católica enseña a amar al prójimo sin 
importar las diferencias de opiniones, ideologías y de religión 
que se practique o no (cristianos, judíos, musulmanes, ateos u 
otros). Se es libre de actuar en lo que creas correcto y la decisión 
tomada para vivir es respetada y se invita a ser tratado siempre 
con dignidad e igualdad de condiciones. Por lo anterior, ha de 
considerarse que la opinión de estas niñas, que no son la de 
todas, demuestran que están en proceso de descubrirse en su 
fe y tomar decisiones importantes para su vida. 

En fin, se puede afirmar que la encuesta ha ayudado a entender 
que, a pesar de vivir dentro de un entorno católico (casa-colegio), 
las opiniones cambian, y que cada persona está en su libre 
derecho de formar su opinión frente a las distintas religiones, para 
poder elegir la que corresponde a sus principios e ideales y vivir 
donde mejor se sienta.   

Antonia Afanador Herrera, María Lucía Borrás Arbeláez,
María Botero Sánchez, Miranda Ustáriz Córdoba
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La protección Cuento sobre el proceso 
de conformación de La 
Gran Colombia y los 
inicios de República 
entre 1819 y 1830.

oy una hermosa espada de color dorado, con unos lindísimos adornos, con 
mucho garbo y de color plateado, con un guardamano dorado, simulando 
las hermosas hojas y un  diamante en el centro. Mi dueño es Simón José 
Antonio de la Santísima Trinidad Bolívar. Mi dueño, el señor Bolívar, es 
un hombre al cual admiro profundamente, por su determinación, 
valentía y persistencia. Tiene claro su objetivo: liberar a la 

nación, cueste lo que cueste. Pero él no es el único al que admiro; 
tengo una enamorada, es la bellísima espada de Francisco de Paula 
Santander. Mi enamorada se llama María, es una hermosa espada 
de color plateado, con un diamante de color azul, como el mar, en 
el puño y unas rosas en el guardamano. La admiro por su garbo, 
valentía y esfuerzo que pone en cada una de las cosas que hace. 
¡Ah! y por si las dudas, ¡me llamo Ramón! 

Cada noche el señor Bolívar me ponía sobre su mesa de 
comedor, cogía una silla, la ponía al lado mío y empezaba a leer 
Las memorias de Colón, un libro de apariencia antigua, parecía 
que le interesaba bastante. ¡Pero esta vez fue diferente! En vez 
de continuar leyendo, empezó a hacer cálculos y a gritar ¡bingo! 
Se había dado cuenta de que pacíficamente no iba a lograr su 
objetivo. Empezó a frustrarse y a gritar ¡pensé que tenía la solución! 
En realidad, yo no entendía por qué se había dado cuenta, luego vi que 
la página que estaba leyendo decía: “la gloria tras la batalla”. 

Días después yo estaba en el pantalón de mi dueño oyendo todo lo 
que planeaba. Estaba planeando un enfrentamiento, al que llamó “la 
campaña libertadora”. Dos semanas después nos reunimos con militares 
y patriotas, en un lugar con un puente hecho de palo y tablas. Llegamos en 
Joaquín, el caballo del señor Bolívar. Tiempo después, llegaron españoles 
en más caballos y todos empezamos a pelear contra ellos. ¡Se convirtió en 
una batalla! Pero no tenía miedo. Al final de todo yo quedé lleno de sangre, pero 
me sentí orgulloso de mí y del señor Bolívar, porque me di cuenta de que el señor 
Simón ya no  estaba frustrado. En noviembre de 1830 viajamos a otro lugar, porque 
Francisco de Paula Santander, el dueño de mi amada María lo había traicionado; me 
dolió muchísimo que nos alejaran.

Nuestro viaje estaba marchando a la perfección acorde con lo planeado por Simón. 
Hasta que, a mitad de camino, en Santa Marta, yo estaba en su pantalón revisando que 
no hubiera nada sospechoso como de costumbre, cuando el señor Bolívar empezó a 
caerse sin razón alguna. Luego se cayó por completo hacia atrás, sentí mucho vértigo, 
pero eso no era lo que me preocupaba, sino la salud de mi ídolo, el señor Simón. Todos en 
el barco le empezaron a hablar, pero él no oía ni decía nada. Yo estaba muy desesperado 
por no poder salir, por primera vez  me sentía inútil por no poder hacer nada.

Luego uno de los empleados del barco se quitó su saco y me saco de su pantalón 
y me puso en una repisa. Yo no entendía qué le había pasado a mi dueño, pero más 
tarde me enteré de que murió de tuberculosis. Me sentía solo, ya no tenía conmigo ni 
a mi ídolo ni a mi amada María.
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Psychology Adventures
Es un trabajo en el cual se explican 
los métodos de investigación usados 
en psicología, desde su definición, 
pasando por su proceso y evaluando 
sus los límites y fortalezas de cada 
método o de estrategias usadas en 
cada método.
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Artículo periodístico para la separata denominada Cultura e Historia 
que circula en el periódico dominical MBC. Este artículo se enfoca 
en explicar la influencia del modelo socialista en el ideal político, 
social y económico del expresidente uruguayo Pepe Mujica.

esde finales del siglo XIX comenzó a rondar una 
idea revolucionaria, donde todo el concepto de 
sociedad y comunidad se destrozaría. Ella era la 
igualdad social, la lucha de clases, la oportunidad 
de sobresalir, de llegar a su potencial, sin importar 
la infame clase social. Posteriormente, durante 

la primera mitad del siglo XX, se presentarán las bases del 
Socialismo Leninista, el cual se entiende como un número de 
estrategias que buscan acabar con el capitalismo y progresar 
a una sociedad comunista, sin clases ni propiedad privada, sin 
ganancia personal ni individualismo. Estas ideas nacieron en 
Europa, pero fueron tan innovadoras que viajaron hasta Uruguay, 
donde Pepe Mujica las ajusta, como debía, a su realidad, a su 
lucha. El socialismo, como concepto revolucionario, genera 
una esperanza y deseo de cambio que Pepe Mujica logró llevar 
a cabo en lo político, social y económico, sin dejar pasar el 
respeto por las diferentes percepciones de cambio.  

Principalmente, el expresidente uruguayo se adhirió a su carisma 
y humildad para guiar su gobierno, especialmente cuando 
se habla del ámbito social, su mente era un artista cuando 
hablaba de la igualdad social y evidentemente logró crear su 
obra de arte con el país latinoamericano, reduciendo la pobreza 
hasta el 12%, mientras 10 años antes era de 40% (Editores MMP, 
2019). Esto lo logró basándose en su lucha contra el capitalismo 
y su sueño socialista que, al fin y al cabo, se lograría. Su base 
principal es la de una sociedad sin clases, donde el gobierno se 
encarga de su bienestar para así asegurar la equidad del pueblo. 
¿No es esto el socialismo latinoamericano? ¿No es este el país 
suramericano al cual el socialismo y la izquierda le salió bien? 
Por lo menos en el ámbito social del mandato, sí.

Ahora, el enfoque político del expresidente tuvo un choque en 
Latinoamérica, ya que este, en algunos casos, era asociado a 
los infames Hugo Chávez y Fidel Castro. Sin embargo, Pepe 
Mujica lideró a un país para ser unificado, uno que rechazara 
el individualismo y fomentara la ayuda de unos entre otros, ya 
que el éxito de uno es el éxito de todos. El hecho de que Pepe 
viviera en su hogar de antes, sin alimentarse de sus riquezas, 
fue el acto político más potente que pudo haber hecho, ya que 
esa es la base entera del socialismo, la igualdad y la equidad 
entre el proletariado y el que se encuentra en el poder. Gracias 
a eso, Pepe tuvo una influencia gigantesca en su país teniendo 
conversaciones políticas fuera de lo normal, actuando tal y 
como decía, predicando con su ejemplo.

Teniendo lo anterior en cuenta, el aspecto económico es el reflejo 
del éxito, o no, de los dos aspectos anteriores, ya que este refleja sus 
altos y sus bajos y los sintetiza en lo más importante hoy en día, el 
dinero. Por ende, este aspecto es el más polémico de todos, ya que 
Pepe Mujica desafió los estereotipos hacia el socialismo, que dicen 
que este no puede competir en un mundo capitalista e industrial. 
Sin embargo, ello lo refuta el Banco Mundial: “Uruguay se ubica 
entre los primeros lugares de la región en relación con diversas 
medidas de bienestar, como el Índice de Desarrollo Humano, el 
Índice de Oportunidad Humana y el Índice de Libertad Económica. 
La estabilidad de las instituciones y los bajos niveles de corrupción 
se reflejan en el alto grado de confianza que tienen los ciudadanos 
en el Gobierno” (Banco Mundial, 2019). Dicho esto, es de gran 
agrado para todos los izquierdistas saber que Rusia no es un reflejo 
puro del socialismo, ni lo es Venezuela, pero que Uruguay sí. El 
socialismo tiene como base la eliminación de la propiedad privada 
y aunque el expresidente no logró este objetivo, se dejó llevar por 
él y alcanzó un balance muy interesante entre la privatización y la 
industria estatal, generando empleos, aumentando el PIB y demás, 
todo basándose desde una responsabilidad como gobernante y 
como ciudadano de un país que deseaba ver prosperar.

Para concluir, es de vital importancia entender no solo las 
influencias socialistas en el gobierno del entonces presidente 
Pepe Mujica, sino los cambios y modificaciones que hizo para su 
realidad y su país, con sus particularidades, sus épocas oscuras, 
sus necesidades y sus objetivos. Es este un ejemplo a pequeña 
escala de un país socialista que respetó el mundo como lo es, no 
se avivó desde el odio y la destrucción total del capitalismo, al 
contrario, desarrolló un país desde la humildad y desde el pueblo, 
no desde el poder y la ambición corrupta.

y revoluciona la revolución
ANDA, PEPE, 

Susana Crane Ruge 
Por

9º C

freepng.es. Recuperado de https://bit.ly/2PObWFz

CIENCIAS SOCIALES

Bibliografía

Banco Mundial. (16 de octubre de 2019). Uruguay: Panorama General. Recuperado de 
https://www.bancomundial.org/es/country/uruguay/overview

Comunidad Europea. (4 de diciembre de 2019). José Mujica Jordano. Cidob.org. Recu-
perado de https://www.cidob.org/ca/content/view/full/57120

Editores MPP. (15 de octubre de 2019).  Qué Hizo Pepe Mujica En Su Gobier-
no. Movimiento de Participación Popular. Recuperado de https://mpp.org.uy/
que-hizo-pepe-mujica-en-su-gobierno/#

Kusturica, E. (Director). (2018). El Pepe. Una Vida Suprema [Documental]. Argentina: 
Productora K&S Films. 

Martínez Heredia, F. (2005). Socialismo. Conceptos y fenómenos fundamentales 
de nuestro tiempo. Universidad Autónoma de México. Recuperado de http://con-
ceptos.sociales.unam.mx/conceptos_final/475trabajo.pdf

La Sibila · Nº 1258 



Anillo de

UN INFIEL

Este texto es un 
monólogo escrito desde 
la perspectiva del anillo 

de compromiso de una 
persona infiel.

Será mi culpa? ¿Seré yo el que fallé? ¿Seré yo el que 
no pudo cumplir su promesa?

Tirado bajo la cama, como las cosas perdidas, como 
todo lo que se desvaneció, creo, que fuimos los dos.

Tu por perro y yo por mediocre.

Porque yo debía simbolizar algo irrompible, eterno. Mi par 
tiene grabada la promesa que le hiciste a ella, a esa mujer que 
debería ser única en tu vida. 

En mi alma gemela se encuentra grabada la letra de la canción 
que solía ser de los dos; de ustedes que se amaban tanto. 
Es la canción que le cantaste cuando le pediste matrimonio; 
esas notas que acompañaron su primer baile en la boda; la 
canción que ella escucha cuando está triste, porque para ella 
su significado sigue siendo de pureza y fervor. No sé qué hará 
cuando no tenga la dulce melodía como consuelo, cuando las 
notas se vuelvan agrias, porque sabe la verdad de tu perfidia.

Creo que no me di cuenta de todo lo que habías roto hasta que 
la escuché en la radio. Con las primeras notas fue suficiente 
para que entendiera que el amor que yo solía ser, ya no era 
nada. Tu tenías una mano sobre el volante y una tomando 
la de ella, de la mona esa con risa de trueno que por alguna 
razón te hizo cambiar. En ese instante me di cuenta que ya 
era muy tarde. ¿Y yo? Yo estaba en tu billetera, escuchándote 

Laura Rivera Zuluaga
Por

9º A

cantar, sin culpa, sin remordimiento, sin el más pequeño rastro 
de conciencia de lo que estabas haciendo… ¿Acaso no debería 
estar en tu dedo anular? Los griegos descubrieron una vena que 
conecta a ese dedo directamente con el corazón… la vena amoris. 
Por eso debería estar ahí, para recordar a tu corazón todas las 
promesas que tu mente olvidó.

Porque es innegable que ya habías olvidado el peso de lo que yo 
solía significar. 

A veces las veo a las dos, a mi par y a tu “amor” y me duele. Es 
como un vacío en las entrañas al ver su fe en ti, como el monje 
más dedicado de un Dios blasfemo.

Por eso me encuentro en el piso, desechado; bajo la cama, junto 
al mugre y el polvo; pareciera que en este hotel nunca se limpia, 
como si la suciedad de lo que sucede aquí se pegara a las paredes, 
contamina el aire, de manera irremediable y se hubieran rendido 
de intentar que el cuarto estuviera aseado. 

No parece molestarlos. No les molestaría estar en una pocilga 
desde que estuvieran juntos rompiendo la promesa que le hiciste 
a tu esposa. ¿Lo escuchaste? ¡Tu esposa, la mujer que engañas y 
traicionas! La mujer que deberías amar. 

La mujer que todavía cree en ti.

La mujer que me dio el alma de la que tú me has despojado.
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SALIR
Quiero
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El artículo es una narración de 
eventos y sentimientos sobre 
mi experiencia personal antes y 
durante la cuarentena.

na semana antes de que todo cambiara, mi 
vida era completamente diferente y nunca 
me hubiese imaginado lo que iba a pasar, no 
tenía ni idea, de lo que se me venía a mí y al 
mundo entero por delante. Una semana antes 

de esta situación, estaba con mis amigas viviendo una 
experiencia inolvidable en los nevados. Nos fuimos cinco 
días a vivir momentos únicos. Me acuerdo de todas en el 
bus de vuelta a nuestras rutinas normales, hablábamos 
de que no queríamos devolvernos, que allá estábamos 
más tranquilas, que allá por más que tuviéramos que 
caminar kilómetros durante horas estábamos relajadas 
y sin el peso de la vida que llevábamos en la ciudad. 
Pero ahí no sabíamos a lo que íbamos, creímos que 
volveríamos como de cualquier excursión del colegio, 
a pasar el fin de semana en la casa desempacando la 
maleta con las historias de grandes momentos vividos y, 
a la siguiente semana, volver al colegio, como siempre. 
Pero si me hubieran contado a lo que iba tal vez me 
hubiera aferrado al momento de la excursión en el que 
con mis amigas nos sentamos por la noche a ver las 
montañas, el atardecer y las estrellas que aparecían con 
el tiempo y la noche, mientras que con el silencio nos 
acompañábamos todas y cada una pensando en cosas, 
tal vez, totalmente diferentes. Ese momento lo repetiría 
mil veces, me gustaría haberme quedado ahí por siempre 
y no volver al desastre al que nos íbamos a enfrentar.  

Así que sí, continuamos con la rutina, volvimos el 
lunes siguiente al colegio, hablamos de las fiestas que 
tendríamos en los siguientes días, estuvimos en las 
clases como siempre, todo parecía normal. Pero, de 
pronto, un día en esa semana empezamos a escuchar 
sobre algo que empezamos a tratarlo como una bobada. 
Nos hablaron del nuevo virus, el coronavirus, el virus 
que lo cambió todo. Obviamente, como todo lo demás, 
para nosotras era un juego, comenzamos a hacer chistes 

sobre él, a reírnos cuando alguien estornudaba y molestar 
como siempre. Creíamos que estábamos lejos de vivir esa 
experiencia y no sabíamos que estábamos a tan solo un 
par de días de que todo cambiara. Durante esa semana el 
colegio empezó a tomar precauciones; si una niña estaba 
enferma o se sentía con gripa, la mandaban a su casa y si 
alguien tosía o estornudaba en clase, la mandaban a su 
casa. Para mí eso seguía siendo un chiste, una exageración 
y no le di casi importancia a lo que pasaba. En el fin de 
semana siguiente, el 14 de marzo, cuando ya habíamos 
pasado una semana de llegar de la excursión, recibimos 
un mensaje de la rectora. Nos dijeron que el lunes no 
iríamos al colegio porque iban a probar la plataforma 
virtual por si, por alguna razón, algún día la usábamos 
para no ir al colegio y evitar el contagio de ese virus. Iba 
a ser solo un día, solo el lunes, el martes íbamos a volver 
al colegio y todo sería normal nuevamente. El domingo 
por la noche en todos los canales y noticieros salió un 
comunicado del presidente que anunciaba que, debido 
al virus y su rápido contagio, los colegios tendrían que 
cerrar hasta el 20 de abril sus clases presenciales y que 
debían llevarse a cabo de manera virtual. En ese instante 
mi precepción del virus cambio, lo que para mí era un 
chiste estaba matando a mucha gente, estaba infectando 
y enfermando con rapidez a muchas personas alrededor 
de todo el mundo y aunque creía que sería difícil que 
llegara a mi país, los primeros casos del covid-19 en 
Colombia ya estaban teniendo gran impacto. 

La primera semana en mi casa fue muy diferente y era raro 
pensar que iba a ser un mes largo en mi casa viviendo la 
experiencia de las clases virtuales; solo habían pasado 
como tres días y ya extrañaba ir al colegio, ver a mis 
amigas, hablar en clase, almorzar acompañada, entrenar 
fútbol con mi equipo y demás cosas de mi rutina. El 
jueves de esa misma semana la alcaldesa y el presidente 
anunciaron un toque de queda que sería un simulacro 
desde el viernes hasta el martes, pero que según el 
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presidente se alargaría hasta el 13 de abril. Desde 
ese momento no solo cambiaron las rutinas de miles 
de estudiantes que ya no iban presencialmente a 
estudiar, sino que empezó a cambiar la rutina de 
todos los ciudadanos que no iban a salir de sus casas 
por casi un mes. Todo absolutamente todo se paró. 
Yo ya sabía que tenía que estar en mi casa hasta el 
20 de abril, así que para mí la noticia no era tan grave, 
pero ¿qué pasaría con las personas que viven del día 
a día y que tiene que salir para poder trabajar y llevar 
algo de comida a las mesas de sus casas? Esa fue 
mi pregunta inicial, pero mientras que pasaban los 
días empecé a pensar e incluso me pregunté: ¿Qué 
pasará con mi familia, con los ahorros que estamos 
gastando y con su trabajo? 

La cuarentena siguió alargándose y cada vez le 
aumentaban más tiempo a los días en la casa, 
como muestra de que el virus estaba empeorando. 
Miles de pensamientos han pasado por mi cabeza 
desde que estamos encerrados, sobre todo las 
preguntas que tengo sobre mi vida. Mi rutina antes 
era levantarme todos los días a las cinco de la 
mañana, quejarme por madrugar, bañarme, ponerme 
el uniforme, quejarme del uniforme, montarme 
al bus, quejarme de lo incómodo que era el bus, 
llegar al colegio y empezar clase, quejarme de las 
clases, ver el reloj minuto a minuto esperando salir 
al recreo para volver a verme con mis amigas, volver 
a clase, volver a mirar al reloj esperando que fuera 
el almuerzo y finalmente terminar el día en clases, 
ir a entrenamiento y volver a mi casa.  Pero ahora mi 
rutina se convirtió en levantarme unos minutos antes 
de que empiece la clase virtual, bañarme y correr 
a prender el computador y sentarme durante el día 
viendo la pantalla y tratar de concentrarme en clase; 
en los recreos ya no estoy con mis amigas y aunque 
a veces nos llamamos para sentirnos acompañadas, 
nunca va a ser igual. Por la tarde acabo clases, hago 
ejercicio y vuelvo a mi cama, veo una película o llamo 
a mis amigas. Por las noches como y espero a que 
sean las ocho, porque empieza la nueva alarma de 
aplausos en los balcones acompañados del himno 
nacional, como gritos de esperanza y agradecimiento 
a los doctores que sacrifican su vida luchando por la 
de los demás. Finalmente, me acuesto y espero a que 
se acabe el día para volver al día siguiente y esperar 
que los días pasen hasta que al fin podamos salir. 

Así ha sido y así será, pero no sé hasta cuándo, 
cada día es una noticia diferente que cambia toda 
la situación. Estaba acostumbrada a vivir pensando 

Estaba acostumbrada a vivir pensando 
en el futuro y no le ponía mucha atención 
a lo que construía en mi presente, pero 

ahora me doy cuenta que no hay un futuro 
en el qué pensar, si cada día puede ser 

totalmente inesperado.

en el futuro y no le ponía mucha atención a lo que 
construía en mi presente, pero ahora me doy cuenta 
que no hay un futuro en el qué pensar, si cada día 
puede ser totalmente inesperado.  Afortunadamente, 
no he estado sola en este nuevo estilo de vida y doy 
mil gracias a Dios por permitirme compartir este 
momento de frustración con la mejor compañía. 
Estoy con mi mamá desde que empezó la cuarentena 
y quiero estar con ella hasta que se acabe. Porque 
me ha apoyado cuando estoy triste, me ha hecho 
reír cuando ya no me rio de nada más, me ha puesto 
atención en absolutamente todos los momentos 
cuando me siento sola y es mi compañía las 24 horas 
de cada día que he estado en mi casa sin salir. 

Hasta ahora llevo dos meses sin salir de mi casa y 
me queda todavía mucho tiempo de espera por 
delante y, aunque, tal vez, parezca muy exagerada, 
tendrían que estar en mis zapatos para sentir lo 
que siento, todos estamos pasando por este mismo 
momento y muchos tendrán situaciones más 
difíciles que otras, pero cada uno vive y siente la de 
sí mismos así que por mi parte, así es y así ha sido 
mi cuarentena hasta ahora. No veo la hora de salir, 
de repetir muchísimos momentos que viví en mis 17 
años de vida antes del coronavirus. Quiero volver al 
colegio, volver a despertarme temprano para ir a ese 
lugar que tantos momentos de felicidad me ha dado, 
ver a mis amigas y hasta a mis profesores, esperar 
a que el reloj apunte a las 10:10 para salir a comer 
onces y poner música en el salón con mis amigas, 
volver a clase y tener al profesor enfrente para que 
te responda cualquier pregunta, quiero volver a 
compartir mis almuerzos en la cafetería del colegio 
con mis amigas, quiero tener mis entrenamientos 
de fútbol para poder reírme por horas de los errores 
que cometo, quiero salir un viernes por la tarde a 
la casa de Camila, Estefanía, Emilia, Sara o Natalia 
para comer, hacer karaoke, decorar galletas, ver una 
película o solo estar ahí sin hacer nada, pero juntas. 
Quiero arreglarme un sábado por la noche para ir 
a una fiesta muy muy mala y reírme después de lo 
bien que la pasé. Quiero volver a cambiar fácilmente 
de fines de semana para estar algunos días con mi 
papá y otros días con mi mamá. Me muero por ir a la 
casa de mis abuelos y poder darles los mil besos y mil 
abrazos que les he estado guardando durante estos 
meses. Quiero salir y repartir abrazos sin miedo a 
contagiar a nadie o a que me contagien. Quiero salir 
y quiero vivir el resto de mi vida sin preocuparme por 
nada más que mi felicidad.
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LOS OLVIDADOS
Es una historia sobre 
las personas que suelen 
olvidarse más por la 
sociedad, los abuelos, 
sus experiencias, 
recuerdos y sueños.

abía una vez un hombre 
llamado Alberto, él tenía 63 
años y vivía en una casa a 
las afueras de un pueblo 
llamado Pesares. Hacía 

40 años él había construido su casa con 
la ayuda de su esposa Margarita, esto le 
generaba un sentimiento de amor hacia 
ella, pues era la materialización del amor 
que le tenía a su esposa. Alberto tuvo 
dos hijos, Sofía y Nicolás; no los ve desde 
hace 10 años, pues dejaron la casa y 
construyeron sus vidas. Alberto era dueño 
de una tienda que atendía con Margarita, 
vendían decoraciones para el hogar. Estas 
decoraciones tenían un significado muy 
especial para ambos, pues se habían 
conocido en una tienda como esta cuando 
eran niños. Su relación era muy especial y 
cuando se casaron se propusieron viajar 
por todo el mundo. Su primer viaje fue a Las 
Cataratas de Iguazú en Argentina, un lugar 
más maravilloso que mil diamantes; ese 
viaje los marcó profundamente porque fue 
así como le dieron inicio a su tradición, así 
que cada año escogen un lugar diferente 
y especial para viajar; apenas nacieron 
sus hijos, ellos decidieron seguir con su 
tradición de viajar todos los años. 

Pero las cosas no fueron felices para 
siempre, Margarita se enfermó cuando 
Nicolás tenía tan solo siete años, sus 
tratamientos eran muy caros y Alberto 
debía cuidar a sus hijos y al negocio; los 
viajes se acabaron y la felicidad en la casa, 
también. Sofía tenía 17 años y ya estaba 
por entrar a la universidad, pero apenas 
se enteró de que su madre tenía cáncer y 
alzhéimer decidió irse de la casa sin avisar 
a nadie. Alberto, a pesar de su tristeza 
decidió conservarse fuerte por Nicolás 
y por Margarita. Ya no daba abasto con 
tanto trabajo, pero las cuentas cada día 
llegaban más y más caras. Alberto decidió 
conseguir otro trabajo en las noches para 
poder mantener a su familia. A Margarita 
se le olvidó quién era su familia, pero el 
amor que le tenía su esposo se volvió más 
fuerte cada día. Pasaron los años y Nicolás 

también se fue de la casa y se olvidó por 
completo de su madre. Alberto ya tenía 
60 años y solo le quedaba su esposa, él la 
visitaba todos los días en el hospital y las 
noticias que recibía a diario no eran para 
nada buenas; los médicos y las enfermeras 
ya lo conocían y entendían muy bien que 
los pagos ya no fueran ocasionales. Alberto 
no había podido pagar los gastos de su 
mujer desde hacía 2 años y por eso ya le 
habían advertido que al siguiente mes, si no 
pagaba, Margarita debería dejar el hospital. 
Alberto estaba lleno de tristeza, pero con 
lo que ganaba con su tienda no tenía 
suficiente plata para pagar los impuestos 
de su casa y el hospital; finalmente, su casa 
tenía un valor sentimental muy grande, así 
que tomó la decisión de llevar de nuevo a 
Margarita a la casa que habían construido 
con sus propias manos. 

Margarita estaba todo el día en la casa 
mientras que su hermana Ana la cuidaba 
y Alberto trabajaba; progresivamente 
la condición de Margarita empeoró 
considerablemente, tuvo metástasis en la 
columna vertebral y en el cerebro, Alberto 
estaba devastado, pues sabía que su 
esposa no resistiría por mucho más tiempo. 
Un mes más tarde, Margarita murió en un 
día lluvioso de diciembre. Alberto después 
de su tiempo de luto decidió honrar la 
memoria de su esposa siguiendo con los 
viajes por el mundo. Sus hijos se enteraron 
de la muerte de su madre años más tarde 
y eso es algo que Alberto nunca supo 
perdonar, pues después de tanto tiempo 
de tanto inculcarle el amor del hogar a su 
familia, sus hijos nunca supieron apreciarlo 
lo suficiente. Alberto envejeció y, después 
de un tiempo, decidió parar sus aventuras 
alrededor del mundo. Alberto quiso a su 
esposa hasta el día en el que murió. 

Dos años más tarde de su muerte, un día 
lluvioso de diciembre, sus hijos lloraron y 
se arrepintieron de no haber estado nunca 
con su familia, así que tomaron la iniciativa 
de seguir el legado de sus padres viajando 
una vez al año a todos los lugares a los que 
ellos fueron.

Mariana Cortés Ayure
Por

9º C
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y combatir una pandemia 
después de un siglo.

vulnerables, hasta llegar a pensar que esto 
es el comienzo para otro supuesto “fin del 
mundo”, que en algún momento se llegó 
a pensar en el 2012, convirtiéndose en un 
falso rumor. Pensábamos que todo era 
color de rosa y que lo más catastrófico 
ya había pasado, pero no, estábamos 
bastante equivocados, ya que   vivíamos 
con una venda en los ojos, que no nos 
permitía reventar esa burbuja de cristal 
que muchas personas solían vivir a diario, 
aún viviendo el día a día para poder traer 
sustento económico a sus casas.

Por tal razón, siento y pienso que este 
momento es importante para tener una 
reflexión con uno mismo, agradecer cada 
cosa que tenemos, desde la más simple 
hasta la más grande. Ya que volver a la 
simplicidad, consiste en poder ver las 
cosas desde otra perspectiva; es bueno, 
para poder ver lo que nos hace falta para 
llenarnos como ese ser humano  perfecto 
que cada individuo bajo la faz de la tierra 
quiere algún día llegar a ser, porque 
lastimosamente aprendemos cuando nos 
caemos una y otra vez, dándonos cuenta 
lo mucho que teníamos y que ahora en 

Quién diría que a mis 17 años 
podría haber vivido tantas 
cosas indescriptibles  y 
que nunca imaginé que 
sucedería? Todo empezó a 

finales de 2019, en donde todo parecía o 
aparentaba estar bien... Hasta que llegó 
un virus llamado Covid-19, originado 
en Wuhan, China. En ese entonces, las 
noticias hablaban sobre el tema y cada 
medio estaba atento a esa situación, 
para la cual nadie estaba preparado 
y mucho menos llegaba a pensar 
que se podría volver algo mundial o 
una pandemia, que consiste en una 
enfermedad infecciosa que invade a 
una gran cantidad de la población. Es 
importante aclarar que hace más de un 
siglo, en 1918 – 1919, se vivió la última 
pandemia clasificada como la más 
grave en la historia reciente. 

Los   días pasaban y cada vez el 
desespero, angustia y ese cambio 
de emociones salían a la luz, 
transformándonos en una montaña 
rusa que con el tiempo se volvió 
algo indescifrable. Nos hizo sentir 

CÓMO DEVOLVERNOS 

Antonia Uribe Martínez
Por

9º C

Fotomontaje. Pixabay.com. Recuperado de https://bit.ly/3aspa47 y https://bit.ly/3kCtUJ8

Este artículo presenta una reflexión del coronavirus 
y cómo ha generado un gran cambio en los seres 

humanos. Al mismo tiempo, se enfoca en volver a lo 
básico y simple. La pandemia más grave de los últimos 
cien años nos ha enseñado a volver a la simplicidad y lo 
básico, para que, de esa forma, podamos darnos cuenta 

lo mucho que tenemos y lo poco que lo valorábamos.

A LA SIMPLICIDAD

este aislamiento contamos los días, horas 
y hasta los segundos para poder volver a 
esa rutina cotidiana. 

Es positivo sentirse confundido y  hasta que 
perdimos el horizonte, ya que tristemente 
esa es la mejor prueba que nos puede dar 
la vida para recapacitar de los errores que 
cometemos y lo inhumanos que somos. 
No es justo ver sufrir a gente por culpa de 
otros y mucho menos ver cómo estamos 
destruyendo a pasos de tortuga, que 
parecen de gigante, este planeta que nos 
da todo para ser lo que somos; viviendo lo 
que creíamos que difícilmente sucedería, 
el planeta pasó una cuenta de cobro por 
todo el daño que hemos causado. Este 
virus ha ocasionado muchas muertes, 
crisis económicas, sanitarias y una 
hambruna gigante, que nadie merece vivir. 
Como reflexión, es importante regresar a 
lo simple, a la familia, a la naturaleza. Las 
pequeñas cosas terminan siendo las más 
importantes y aprender a vivir con menos, 
con lo básico, será la nueva manera de 
vivir plenamente  dándonos cuenta que, 
por medio de un virus, la mentalidad de 
muchos cambió por un bien mundial.
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LA PANDEMIA
Epístola sobre Carta al coronavirus, en la cual se 

expresan diferentes sentimientos 

y aprendizajes de esta pandemia, 

la experiencia que se está viviendo 

y cómo esta puede transformar la 

perspectiva del mundo de una persona.

Bogotá, 27 de abril de 2020

Querido COVID-19, 

Espero que no sigas matando a más personas, pero, siento que es la única manera para que 

nos demos cuenta de lo deteriorado que está nuestro planeta y nuestra sociedad. 

Puede que no haya sido la mejor manera de darnos cuenta, pero al menos, este aislamiento 

le está haciendo bien a nuestro planeta. Es por esto que los árboles y las flores están 

pudiendo respirar, los animales marinos nadan tranquilamente por los océanos, las 

aves vuelan por el cielo sin encontrarse con ningún avión o nube de humo. Aunque a los 

humanos no nos parezca justa la situación en la que estamos, debemos darte gracias de 

que nuestro planeta Tierra está teniendo un descanso de la destrucción que le generamos. 

Es increíble el cambio que se ha visto en diferentes ecosistemas y cómo poco a poco la 

naturaleza se recupera. 

Durante este tiempo me has hecho reflexionar sobre lo que es verdaderamente importante 

en la vida; y descubrí que no lo son tener el mejor celular, salir siempre de fiesta o comprar 

todo lo que queramos. Las cosas más importantes se cultivan desde adentro, como lo son 

el amor, el respeto y la gratitud. Por esto, te quiero dar gracias. Gracias por darme la 

oportunidad de estar más unida a mi familia. Gracias por enseñarme que mi vida no está 

dentro de un celular. Gracias por mostrarme que siempre debo estar agradecida por todo 

lo que recibo y tengo.

Para añadir, te quería dar las gracias también por darnos este tiempo, para darnos la 

oportunidad de hacer una introspección y pensar en nosotros. Gracias por regalarnos este 

tiempo sea corto o sea largo, para podernos dar cuenta de que necesitamos darle un vistazo 

a nuestra vida, a nuestro sueños y metas, a nuestras cualidades y a nuestros defectos. 

Gracias por darnos esta circunstancia para poder reflexionar sobre lo que queremos 

lograr y lo que queremos cambiar en un futuro. Gracias por darnos esta experiencia de 

aprender en un ambiente totalmente diferente, y no me refiero solo al colegio, ya que como 

decía William Ospina “El planeta es la escuela” (Ospina, 2014, pág. 43).

Siento que, durante esta cuarentena, he tenido la oportunidad de unirme más a Dios, y de 

tenerlo presente todos los días. Gracias a ti, tuve la oportunidad de vivir unas misiones 

virtuales durante la Semana Santa y una de las frases que se me quedó pegada es: los 

planes de Dios son perfectos. También siento que esta frase significa mucho durante este 

tiempo de pandemia, ya que todo pasa por una razón y Dios debe tener algo bueno en sus 

planes, para justificarte. Por otro lado, en mi familia hemos rezado el Rosario todos los 

días por Zoom con mis abuelos y primos, pues la mejor manera para salir de esto es pedirle 

a Dios, y tener presente en nuestras oraciones a todas las personas que están sufriendo 

por ti.

Puede que estas palabras se oigan raro viniendo de una adolescente de 16 años, pero 

realmente me has hecho meditar acerca de mi vida y lo que quiero hacer con ella.

Atentamente,

Cristina Tovar

Cristina Tovar Uribe
Por

9º ABibliografía 

Ospina, W. (2014). “Carta al maestro desconocido”. La lámpara 

maravillosa. Colombia: Random House Mondadori.
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Este texto trata de 
la historia detrás de 
la jugadora con más 
goles en el mundial 
de Francia de 2019, 
Megan Rapinoe, 
merecedora de la 
bota de oro.

egan Rapinoe, jugadora profesional de fútbol, 
ganadora de tres medallas olímpicas de oro, 
dos veces campeona mundial, merecedora 
de múltiples premios tales como: el balón de 
oro, mejor jugadora de la liga femenina de  los 
Estados Unidos de América, mejor deportista 

del año 2019, mejor jugadora femenina y los guayos de oro… 
No sobra mencionar que no son más importantes que yo… En 
fin, ella hace parte del mejor equipo femenino según la FIFA, 
la selección femenina de los Estados Unidos de América. 
Ella nació el 5 de julio de 1985 en California. Además de ser 
la mejor en lo que hace, no deja que los malos comentarios 
la afecten y pelea por los derechos de las minorías; en este 
momento está defendiendo la brecha salarial que existe entre 
hombres y mujeres atletas. Ella es una excepcional jugadora 
de fútbol. Tiene mucho talento, pero sin mí no puede jugar. Así 
que a estas alturas, te preguntarás quién soy yo. 

Pues mi gemelo y yo somos los guayos de Megan, nosotros 
hemos estado en sus pies en las buenas y en las malas. 
Primero, nos presentamos; somos de color gris claro, 
tenemos 10 brazos minúsculos que son transparentes con 
8 con puntas rosadas, tirando a naranja fluorescente; estos 
brazos que no sirven para nada, nuestros cordones o cintas 
son gris oscuro y nos hicieron en una fábrica de Nike, por 
eso tenemos el chulo negro bordeado con un color rosado 
tirando a naranja fluorescente… Esta es una de las cosas que 
mas me gusta de mí. 

Yo soy el guayo derecho de Megan, hablo más porque el 
guayo izquierdo es un poco tímido y no le gusta hablar con 
desconocidos; además, yo soy el que siempre se encuentra 

La historia detrás de

LOS GUAYOS

Natalia Restrepo Uribe
Por

9º A

con nuevos amigos, me sorprende que siempre sean redondos y 
me peguen más de lo que me hablan. Creo que no me falta aclarar 
que Megan es diestra y yo siempre trago pasto, cosa que mis 
extremidades no protegen; tengo diez brazos, pero no entiendo 
por qué son tan minúsculos, además de transparentes con puntas 
neones, no protegen nada. Al final de cada partido termino hecho 
nada, en cambio el suertudo del izquierdo está todo relajado y 
no tan lleno de pasto… yo, eso sí que ni hablar, termino demolido. 
Además, soy pisoteado por todo el mundo, no existe el respeto en 
ese juego. 

Por otro lado, no entiendo por qué soy gris y no de un color que 
transmita algo de vida, como el amarillo porque es el color de la 
felicidad, o el azul que es un color vibrante que transmite energía, 
o como el verde, también el rojo que transmite fuerza, el morado 
transmite la idea de que el jugador es invencible y el rosado 
transmite la valentía e invencibilidad del jugador de fútbol.

Ese izquierdo, que maneja esa cosa que a mi normalmente me 
pega durísimo, y yo fuimos los guayos que Megan usó en el 
mundial del 2019. Estuve en Francia, tragando pasto europeo, 
sabe idéntico que en cualquier parte del mundo; yo solo sé que 
estuve en la final del mundial por esos papeles brillantes que 
caían por todas partes, eran azules, blancos, plateados y dorados. 
Después sentí un líquido que no era ni agua, ni charco sucio, ni 
barro, era champaña, lo cual me reafirmó que el equipo, ella y 
yo habíamos ganado el mundial femenino en Francia. La mejor 
parte de ese momento es que pude ver algo que no fuera pasto, 
vi espectadores y personas celebrando, fue corto, porque ella se 
volvió a parar y quedé con esa cosa verde que es inmunda. ¡Bueno 
voy a contar mi rutina diaria!

Nuevasfutbol.com
. Recuperado de https://bit.ly/3gXIY1F
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Todo empieza cuando estoy en una caja marrón con mi equipo, ellos son de todos 
los colores, cosa que me hace sentir muy feliz ya que los colores vibrantes me 
llenan de emoción. Pero la mejor parte del día es cuando Megan nos agarra 
y nos pone en sus pies, eso me hace sentir útil y querido; por otro lado, me 
encanta la adrenalina que siento cuando corremos en este momento, el 
pasto es lo de menos porque lo trago sintiéndome el más feliz del mundo. Yo 
se cuando es partido porque oigo idiomas y acentos diferentes al de Megan 
y su equipo; me encanta caminar por el concreto porque me oigo y por eso 
saben que mi equipo y yo estamos listos para jugar. 

Cuando salgo al campo me pone feliz y orgulloso oír el himno de Estados 
Unidos, ya que puedo ver la atmósfera, la bandera alegre con sus rayas rojas 
y blancas, con estrellas que representan cada uno de los estados, además 
de la historia de un imperio de los siglos XX y XXI. 

Al salir, cuando el pasto está mojado hace que el juego me guste aún más, 
porque me mojo y eso me refresca, esa es la mejor versión del pasto. El partido y 
el entrenamiento son la mejor parte de mi día puesto que Megan está conmigo 
y me hace explotar de la felicidad. Asimismo, cuando el balón me pega me 
confundo, pero sigo con la adrenalina que me impulsa los noventa minutos de 
juego, los cuales son pura adrenalina. Por otro lado, el miedo me invade cuando 
veo el balón cerca porque sé que esa cosa me va a dar una paliza, que me deja 
mareado y sin ganas de volverlo a ver, hasta que eventualmente hacemos un gol 
y todos nos inundamos de alegría y satisfacción de que lo que tanto quisimos, dio 
frutos; esto me lleva a una de las partes más importantes del juego: los goles.

Personalmente, me encanta cuando metemos un gol porque es una emoción inmensa 
cuando por fin logramos meter el balón ente los palos con la red y la persona que con unos 
guantes pretende agarrar el balón. Algunas veces me han tomado por sorpresa y la persona 
realmente lo agarra y me siento extremadamente frustrado y con ganas de volverlo a intentar. 
Por el contrario, cuando logramos meter el gol, aclaro que no siempre el balón me pega 
antes de tocar la red, pero yo siempre estoy involucrado cuando se trata de celebrar.  

Esos son los momentos en los que me doy cuenta de la felicidad que invade a 
Megan porque saltamos y corremos por todo el campo; a veces hasta nos 
deslizamos por ese pasto verde que me hace cosquillas en la espalda. Pero 
lo mejor es que en ese momento siento que la tragadera de pasto y quedar 
sucio ha valido la pena completamente, porque como dicen por ahí “el 
que quiere moños aguanta tirones” y pues, aunque tenga un moño en 
el cordón creo que el mejor ha sido sentirla cerca de mí porque hemos 
perdido y ganado juntos, pero ella la tiene clara cuando se refiere al 
deporte que ha amado desde que es niña. Finalmente, cundo termina el 
partido o el entrenamiento, me limpian y me dejan listo para descansar 
en la caja con el resto de los guayos que son exactamente iguales a mí, 
aunque hay algunos de neón, de colores vibrantes, lo que les da más 
vida a esa caja marrón.

Para terminar, me encanta jugar con Megan porque tiene potencial 
y me siento protegido, no la cambiaría por nadie, ella es una de las 
mejores jugadoras del mundo, podrían preguntarle a mi equipo y todos 
creemos que nuestra jugadora es la mejor porque ciertamente es un 
honor que ellas sean nuestras dueñas. 

Por la adrenalina, la emoción y la comida de pasto siento que este es 
mi lugar como guayo y que yo no debería pertenecer a nadie más que 
a este ser tan excepcional ¡Somos un equipo tremendo que no se deja 
vencer! Nosotros ya hemos metido cincuenta goles, siempre voy a estar 
con Megan, pierda o gane, contará con mi gemelo y yo. Especialmente, 
me tendrá a mí en su pie derecho listo para luchar, confundirse, marease 
y asustarse para que, así me den durísimo con el balón, saber cómo 
enfrentarlo y hacer que llegue a tocar la red del equipo contario. Pero lo 
más importante es emocionarnos cada vez que el balón cruce los palos 
y toque la red. Fotografía de Lorie Shaull (2019). Wikimedia.org. Recuperado de https://bit.ly/2XYOsSA
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Esta historia trata sobre 
un constante recorrido 
del Monte Mía, todas 
las complicaciones que 
ocurrieron, los apredizajes 
que se obtuvieron y el final 
de esta aventura.

iendo sincera, no sé cuándo comenzó todo esto. 
Creo que ya no lo veo tanto como un problema 
que me esté rondando la cabeza el poder 
terminar este recorrido, sino que lo veo como una 
posibilidad para probarme a mí misma que soy 

una persona fuerte y capaz de ver cada situación negativa de 
una manera más positiva y que soy una sobreviviente. Siento 
que desde que nací, he tenido que enfrentarme a algunos 
acontecimientos que me han marcado hasta el día de hoy, 
solo que no reconocía cuáles eran hasta que mi casa empezó 
a cambiar. Por esto estoy completamente segura que el haber 
tomado la decisión de subir esta montaña me va a formar 
como persona de una manera inigualable. Puedo decir que 
me considero una persona fuerte, valiente y resiliente, pero 
me falta mucho por vivir y sé que esta aventura es solo una 
de las numerosas que voy a tener. Mi madre siempre me ha 
dicho que también tengo una imaginación increíblemente 
poderosa y que todo lo que he tenido que vivir muestra que 
la maldad del mundo solo me tiene temor y por eso me ha 
puesto tantos retos, para que mi ser salga a la luz y destruya 
esa maldad. Por esta razón es que la quiero tanto, siempre 
se ha preocupado por mí y ha estado en cada aventura mía, 
cuidándome y apoyándome. Eso hacen las mamás, por eso 
pienso que el respeto hacia ellas es lo que uno siempre les 
debe otorgar. No puedo negar que en lo que llevo del camino 
me he sentido sola, pero en el fondo sé que donde quiera 
que ella esté, la llevo en mi corazón como la herramienta 
principal de esta subida.

Siempre me han gustado las montañas, el verde que hay en 
ellas es incomparable con otro que se pueda encontrar en 
este mundo lleno de colores vivos y opacos. La vista que 
me otorga tiene todo lo que me da tranquilidad. Veo un mar 
pacífico, un cielo oscuro lleno de estrellas titilantes y fugaces 
que me dan vida, al igual que una luna luminosa que me otorga 
compañía y un atardecer que calienta y me da una razón para 
sonreír, ya que puedo llegar a ser una persona un poco fría e 
indiferente. También escucho un silencio profundo que le da 
paz a esta casa tan destruida y complicada que tengo, pero 
quiero ser precisa en un aspecto, todo esto tan grandioso 
que describo es la etapa final, el descanso, es cuando ya 

Valentina María Vivas Muskus
Por

9º A
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haya llegado a mi destino. Espero poder llegar pronto a él y 
digo esto porque como cada montaña tiene sus desniveles, 
obstáculos, subidas y bajadas, yo apenas estoy por la etapa 
más complicada de este monte y sé que me falta mucho para 
llegar a donde me toque llegar. Ya que carece de nombre, me 
tomé el tiempo de escogerle uno perfecto que lo identificará 
y que me otorgará alguna conexión con él: El Monte Mía. 

A lo largo del camino me he encontrado con tantas realidades 
nuevas que, como dije antes, no las veo como un problema, 
sino que trato de cambiar mi percepción para encontrarles 
lo positivo, lo que verdaderamente me aporta para este reto. 
Cuatro obstáculos, cuatro símbolos y cuatro dificultades 
que hasta ahora he podido diferenciar. Al principio puede 
que me hayan debilitado, pero tuve que encontrar las 
herramientas necesarias para superar cada uno de estos 
inconvenientes. Las rocas son algo que, aunque parezcan 
insignificantes, me han hecho tropezar tantas veces que ya 
perdí la cuenta. Ha habido unas más grandes que otras, con 
una variedad de colores y texturas que han hecho que me 
lastimara de maneras diferentes, hasta el punto que algunas 
me han dejado cicatriz. Pero estas no todo el tiempo son 
algo negativo, sin estas rocas yo no habría podido subir al 
punto en el que estoy, de manera que han sido mi apoyo 
cuando no sé de qué más agarrarme, me han sostenido 
cuando me he sentido cansada y sin salida. 

Estoy sola en esta travesía y aparte no tengo ninguna 
herramienta con la que me pueda guiar, como un mapa o un 
dispositivo tecnológico. No sé para donde voy, solo sé que 
hay una cima que me espera y sé que voy a llegar sana y salva. 
Voy subiendo lo más que puedo porque mi instinto me dice 
que eso es lo que debo hacer y la experiencia que he llegado 
a tener me da a reconocer que pase lo que pase tengo que 
seguir subiendo. A veces hay falta de energía… Pienso que 
es algo que no tuve en cuenta al haber empezado a subir El 
Monte Mía. Lo que más he realizado durante esta aventura 
es esfuerzo físico. Caminar, escalar, sostenerme, descansar y 
parame para seguir no ha sido fácil, ha sido un ciclo; puedo 
decir que ha sido bastante monótono y espero no perder esa 
energía que me queda y terminar este ciclo de actividades. 

El desánimo y la carencia de actitud… Las he tenido en 
algunas etapas de la subida porque la verdad me lo imaginé 
mucho más simple y no tan complejo, como lo ha sido. Lo 
complicado que se han podido convertir algunas etapas me 
han generado un pensamiento de rendición y desánimo; la 
duda de si lo voy a lograr o mejor dejo todo lo que he subido 
y el esfuerzo que he realizado y retomo el camino de regreso, 
es decir, terminar con esta aventura y pretender que nunca 
la tomé. En esos momentos imagino la decepción que 
tendrían todas las personas que confiaron en que yo iba a 
regresar como una triunfadora, que iba a cumplir el propósito 
que tuve en un comienzo y que no me iba a dejar vencer por 
el miedo. Ahí es que recapacito el deseo de rendirme y botar 
todo mi esfuerzo a la basura, no tanto por demostrarle a los 
que confiaron en mí, sino para demostrarle a mi ser y mis 
pensamientos pesimistas que soy capaz de subir a la cima 
y salir de la etapa en la que estoy. Con esto puedo decir que 
el deseo de terminar esta aventura y dejar que mi lucha sea 

en vano no predomina con el deseo de cumplir mi propósito 
en este monte, encontrar esa vista, ese silencio, ese verde 
del que hablé en un comienzo. La etapa final a donde quiero 
llegar es la que verdaderamente importa.

No voy a negar que extraño a las personas que quiero. Hace 
ya tres años empecé este recorrido, pero resulta que no ha 
sido la primera vez que intento este reto. Cuando lo traté por 
primera vez, al llegar a una etapa en la montaña, una cima 
falsa, pensé que ya había terminado el camino y celebré que 
supuestamente ya había llegado al tope del Monte Mía, pero 
me equivoqué. Solo era un lugar que parecía el final y me 
cegué por la alegría de haber terminado algo que apenas 
estaba comenzando. Creyendo que ya había alcanzado mi 
propósito en el monte, regresé y dejé de recorrer. Un error 
del que me voy a arrepentir por el resto de mi vida. Pasó 
un año y me di cuenta que jamás terminé de ascender el 
Monte Mía, todo había sido cuestión de mi inconsciente. Es 
como si me hubiera engañado para que yo creyera que ya 
había cumplido mi camino en esa montaña. Sinceramente, 
nunca supe realmente reconocerlo porque pensé que el 
lugar al que había llegado era mi destino y la etapa final, pero 
siento que ya estaba tan cansada de seguir la travesía que 
había perdido la esperanza de que iba a llegar a donde tenía 
verdaderamente que llegar. Ya cuando me di cuenta de esto, 
mi casa se empezó a derrumbar otra vez, más de lo que ya 
estaba antes y sentía que la única forma de reconstruir lo 
que yo misma había destruido era volviendo a intentar lo 
que en un tiempo pensé que ya había logrado, otra vez toda 
una peripecia. Me aterroricé de volver a intentarlo, pensaba 
infinidades de supuestas realidades que aún no sabía con 
certeza si iban a ocurrir. Sin embargo, si no volvía a intentar el 
recorrido, sabía que mi casa jamás se volvería a reconstruir. 

Entonces fue mejor intentarlo, poder volver a fallar, pero 
reconocer que al menos di ese paso al vacío el dónde no 
sabía con qué me iba a enfrentar y dejar de pretender que 
mi primer recorrido fue exitoso. Me hubiera quedado con 
ese remordimiento, ya que en el fondo de mi corazón sabía 
que era mentira. Ahora que lo pienso de esa manera, con 
todo lo que he tenido que soportar en este segundo intento 
hasta el punto en el que voy, estoy segura de que fue la 
mejor decisión dar ese primer paso. Voy a aprender muchas 
cosas aparte de las que ya he aprendido, porque sé que ya 
soy una sobreviviente y sé que todo lo que llevo de camino 
no es para echarlo de nuevo a perder. Esta vez no. 

Cuando llegue al final de este viaje y vea las estrellas desde 
la cima, voy a recordar el momento cuando me rendí, 
cuando lo volví a intentar, cuando estuve por la mitad de la 
aventura, cuando recordé a mi madre, cuando me apoyé en 
el amor que tengo en mi corazón y cuando recordé que era 
una vencedora del miedo que destruye a las almas que hay 
en este mundo. Cuando pueda ver ese atardecer que me 
llena de calor, seguida de esa luna luminosa que me otorga 
compañía, sé que habré reconstruido mi casa. Cuando 
escuche ese silencio que me llena de tranquilidad, podré 
entender que todo lo que viví fue para que yo pudiera iluminar 
este mundo y ayudara las almas que abarcan temores que 
las impiden sonreír. Pi
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PRODUCCIÓN DE VIDEOJUEGOS
Marymount incursiona en la

Los resultados de las habilidades en pensamiento computacional 
tienen diferentes formas de manifestarse; este año incursionamos 
en el diseño de videojuegos y decidimos participar en el concurso 

The Code Game del colegio Tilatá, usando dos plataformas: 
Scratch y programación en javaScript por medio de code.org. Las 
imágenes que acompañan este artículo pertenecen al videojuego 

Phishing Guardian, un juego para enseñar acerca de los peligros de 
crímenes como el phishing. 

Camila Serrano Suárez
Por

7º C
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Aprendiendo 

con Photoshop
RETOQUE FOTOGRÁFICO

El año académico 2019 – 2020 ha sido un año de 
muchos cambios; para nuestras estudiantes de 
grado octavo ha sido un periodo perfecto para 
entrar al mundo del diseño gráfico y el retoque 
fotográfico usando Photoshop. Las siguientes 
imágenes  son algunas portadas de revista de 
noticias que sucedieron el día del nacimiento 
de algunas estudiantes. Una excusa perfecta para 
estimular el uso de la herramienta virtual a la vez 
que fortalece el conocimiento histórico.  Carmen Arenas Rodríguez

Por
8º A

Mariana Cepeda Rodríguez
Por

8º BNatalia Castro Vargas
Por

8º C
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Los procesos de producción avanzan a pasos 
agigantados, de igual manera avanza la 
tecnología en el Marymount. Las imágenes 
evidencian la construcción de un engranaje 
en el software Tinkercad por parte de la 
estudiante y su posterior impresión 3D en 
las nuevas impresoras de la institución.    

María Trias Bohórquez
Por

9º C

IMPRESIÓN 3D
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Esta revista, como las jóvenes Sibilas de los antiguos 
griegos, está impregnada de conocimiento e inspiración. 
Es el resultado del esfuerzo intelectual de las alumnas del 
Marymount, quienes de manera autónoma han 
desarrollado trabajos de muy buen nivel en las diferentes 
áreas y grados. 

Por supuesto, como es propio de cualquier trabajo 
intelectual, es propenso a continuar mejorando y es un 
reflejo genuino de las etapas de desarrollo de cada 
estudiante, por lo que sus aciertos y errores están dentro 
del marco del aprendizaje continuo y son acordes con lo 
esperado en su etapa escolar. Son destacados, más no 
perfectos, porque hablan del proceso, la evolución y el 
desarrollo gradual de sus destrezas. Estamos seguros de 
que estos escritos perfilan el albor de las ideas que 
suscitarán proyectos significativos para nuestra sociedad. 
Son una muestra del horizonte de mujer que se construye 
día a día en el Marymount. 

Los invitamos a deleitarse con las maravillosas ideas que 
se tejen con el pasar de cada página, pero, sobre todo, 
queremos que quienes las lean, encuentren su propia 
Sibila y alimenten con su inspiración las líneas de esta 
revista en un futuro cercano.
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